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В трофессии монтажника-строителя есть 
своя романтика. Бригадир СУ-15 домо
строительного комвината Иту)ь Александ
ров однажды признался; 4Лю1блю смот
реть на й^од с десятого этажа; видны 
новые микрорайоны, дома, которые ты 
строил с друзьями. И вот он. Еще один 
дом. Всем, кто будет в нем жить, я же
лаю счастья».

Дарить новоселья людям — большая 
радость. Может, именно это в сочетании с 
гордым чувством причастности к обновле
нию родного города и определило постоян
ство Валерия Евгеньевича Яцгчовл, На 
дек  он работает 16$||||||почтн половину 
своей жизни. Яцков --"Щ|нтаж11ик пятого 
разряда, звеньевой, уважае;'чй 'n-if.Bi-K в 
управлении и в бригаде депутата област
ного Совета Петра Егоровича Эннса Ва
лерий Евгеньевич строил все новые лии;

рорайоны Томска; Центральный, Солнеч
ный, на Каштане и по Иркутскому тракту.

В строительстве — все по порядку. 
Следом за .монтажниками идут отделочни
ки. На другом снимке — наставник и мо
лодой мастер. Ванда Сергеевна Нехожин^ 
— ветеран ДСК— работает здесь 25 лет.

Светлана Михайловна Попова свою био
графию на стройке только начинает. Пять 
лет назад она закончила базовое училище 
ОПТУ >6 33. Ей повезло, работает в луч
шей бригаде комбината, которая по ито
гам минувшего года названа лучшей вМин- 
гралсибстгпе СССР.

рво,маЯ хороший подарокНакануне „ . 
преподнесли томичам строители СУ-15, 
пле работают эти люди. Сдано 160 квар- 
THjj в ме по Иркутскому .тракту.

В. ЛЕБЕДЕВ. 
Фото Н, Потапова.

В обкоме К П С С
О  неотложных мерах по реализацни предложеннй и просьб 
трудящихся, высказанных на встречах в период подготовки 
к выборам.

в  принятом бюро обкома 
КПСС постановлении отме
чается, что избирательная 
Камлания в области прохо
дит под знаком реализации 
установок XXVII съезда 
КПСС, XIX Всесоюзной 
партконференции, под вов- 
действием процессов обнов
ления всех сторон общест
венной жизни.

В ходе встреч трудящие
ся городов и районов реши
тельно поддержали провозг
лашенную партией полити
ку перестройки, высказа
лись за дальнейшее разви
тие демократизации и глас
ности.

Вместе с тем избиратель
ная кампания отчетливо вы
явила критический настрой 
людей к темпам и глубине 
осуществляемых преобразо
ваний, их результатам, к 
тому, что тормозит перест- 
роечные процессы.

Особенно остро эти воп
росы ставились там, где 
медленно решаются неотло
жные социальные проблемы, 
не принимаются коренные 
меры по улучшению жизне
обеспечения людей.

Крайне нетертимыми ста
новятся серьезные недоста
тки в организации торгово
го, медицинского, бытового 
и коммунального обслужи
вания населения, обществен
ного питания, особенно у 
лесников, нефтяников и бу
ровиков, пассажирских пе
ревозок автомобильным, реч
ным и авиационным транс
портом, в работе органов 
народного образования. Лю
ди месяцами не могут по
пасть к врачу, в некоторых 
школах годами не препода
ются отдельные предметы, в 
магазинах отсутствуют то
вары повседневного спроса, 
которые имеются в достат
ке в стране и области. Не
смотря на принятые меры, 
отстает развитие предприя
тий пищевой и перерабаты
вающей промышленности, 
потребительской кооперации. 
В рабочих поселках лесни
ков и геологов за последнее 
время заметно снизился уро
вень культурного обслужи
вания населения, в отдален
ных районах области редко 
бывают профессиональные 
творческие и самодмаель- 
ные коллективы, мастера 
искусств. Преданы забве
нию нужды охотников и ры
боловов. Справедливые на
рекания населения вызыва
ют действия контролирую
щих органов, факты превы
шения ими своих полномо
чий. Имеют место случаи 
неприкрытого бюрократиз
ма, махрового формализма и 
волокиты со стороны упра
вленческого звена.

Это является следствием 
того, что ряд областных уп
равлений и ведомств про- 
дол:жает работать no<Taipo- 
му, их глубоко поразили 
застойные явления. Многие 
партийные арганизацин. хо
зяйственные руководители 
не используют преимущест
ва нового хозяйственного 
механизма, не взяли за ос
нову деятельности практи
ческую реализацию линии 
партии на социальную на
правленность экономики.

Руководители областных 
управлений и ведомств тт. 
Пановица, Михайлов, Тро- 
пин, Барашева, Салолова, 
Бурцев, Гарипов, Шутов, 
Гришаев, Попов и другие, 
бывая на местах, не уделя
ют этим проблемам должно
го внимания, нередко сво
дят свою работу лишь к 
проведению различных со
вещаний, мало встречаются 
с людьми в коллективах и 
по месту жительства, не 
принимают решительных 
мер по коренному улучше
нию положения дел, повы
шению уровня и культуры 
обслуживания населения.

Не решаются многие про
блемы и непосредственно на 
местах. В ряде районов об
ласти не наращиваются объ

емы жилищного строитель, 
ства, не осваиваются капи
тальные вложения, выделен
ные на развитие социальной 
сферы, благоустройство, не 
принимаются меры по по
вышению эффективности ис
пользования созданного про
мышленно - производствен
ного потенциала. Затягива
ется ремонт жилья, не ре
шаются вопросы выделения 
наделов под садовые участ
ки, сенокосов и пастбищ для 
семей, желающих держать 
скот в личном подворье. 
Руководители некоторых 
лесхозов и леспромхозев 
безосновательно отказывают 
населению в отпуске леса. 
Не поддерживается стремле
ние людей перейти на аренд
ные. кооперативные и дру
гие прогрессивные формы 
организации труда. Не уде
ляется должного внимания 
семьям погибших, инвали
дам и .участникам Великой 
Отечественной войны, вои- 
нам-интернационалистам и 
их семьям, одиноким мате
рям и пенсионерам. Вызы
вает озабоченность низкий 
уровень воспитательной ра
боты среди учителей в от
дельных школах. Все эти и 
другие негативные явления 
вызывают у людей острую 
социальную неудовлетворен
ность, прямо бьют по авто
ритету партийных организа
ций, Советов, Особенно это 
имеет место в Верхнекет- 
ском (тт. Еременко, Чистя
ков), Кривошеинском (тт. 
Солтаганов, Маляров), Мол- 
чановском (тт. Чемакин, 
Гришанин) и Парабельском 
районах (тт. Крюков, Кобе
лев).
■ Руководители облиспол
кома тт. Высоцкий, Титов, 
Габрусенко, Малик видят 
все это, но не принимают 
решительных мер к устра
нению недостатков, слабо 
влияют на положение дел, 
не повышают спрос и от
ветственность с райгорис- 
полкомов и хозяйственных 
руководителей за решение 
назревших социальных про
блем, практическое претво
рение в жизнь идей и це
лей перестройки. Все это 
привело к тому, что облис
полком, приняв крупные ре
шения по ряду основных 
направлений социального и 
экономического развития об
ласти, не обеспечил нх без
условного вьшолнеяия. В 
районах области сдержива
ется строительство индиви
дуального и кооперативного 
жилья, развитие личных 
подсобных хозяйств, гази
фикации и телефонизации, 
дорожного строительства, 
решение экологических про
блем, по-прежнему не обе
спечиваются потребностй на
селения в строительных ма
териалах.

Облсовпроф (т. Сперан
ская), обкомы профсоюзов, 
профсоюзные организации 
занимают безучастную по
зицию, пассивно откосятся к 
созданию трудящимся необ
ходимых условий труда и 
быта.

Секретари, отделы обко
ма КПСС не создали повсе
местно обстановку взыска
тельного спроса за недостат
ки в решении социальных 
вопросов, обслуживании лю
дей. Горкомы и райкомы 
партии ослабили организа-. 
торскую и идейно-воспита
тельную работу непосредст
венно в трудовых коллекти
вах и по месту жительства, 
не дают политической оцен
ки тем, кто проявляет воло
киту, бездушие в решении 
жизненно важных проблем. 
Медленно меняются их стиль 
и методы работы, перестрой
ка деятельности партийных 
комитетов отстает от разви
тия процессов демократиза
ции и гласности.

Предложения н просьбы, 
высказанные трудящимися в 
ходе предвыборной кампании, 
подчеркивается в постановле

нии бюро, представляют со
бой назревшие проблемы об
ласти, требуют сосредоточить 
на их решении внимание 
партийных, советских и хо
зяйственных органов, всех 
коммунистов, перераспреде
ления в этих целях имею
щихся ресурсов, изменения 
инвестиционной политики. В 
полной мере использовать 
возможности, открываемые 
перестройкой, для ускорения 
социального и экономическо
го развития городов и райо
нов области. Но прежде 
всего — коренным образом 
изменить отношение к нуж
дам и заботам человека со 
стороны предприятий, орга
низаций и служб, руководя
щих работников и должно
стных лиц, которые по роду 
своих обязанностей отвечают 
за жизнеобеспечение людей.

Ни один вопрос, постав
ленный трудящимися в ходе 
предвыборной кампании, не 
должен остаться без внима
ния, серьезного анализа, 
принятия конкретных мер. 
Считать эту работу важней, 
шей политической задачей 
партийных комитетов, всех 
органов власти и управле
ния.

Бюро обкома поручило 
членам КПСС тт. Высоцко
му, Титову, Габрусенко, Ма
лику, Попову с участием об
ластных управлений и ве
домств принять конкретные 
меры к безотлагательному 
выполнению предложений и 
просьб трудящихся. Опера
тивность и полнота их вы
полнения будут служить кри
терием оценки работников на 
соответствие требованиям пе
рестройки.

Бюро обкома КПСС осу
ждает пренебрежительное от
ношение к нуждам людей и 
поручает отделам обкома 
партии, горкомам и райко
мам КПСС рассмотреть и ук
репить при необходимости 
руководство организаций и 
служб, . ответственных за 
социальную сферу, новыми, 
современными кадрами. По
высить роль и ответствен
ность партийных организа
ций, коммунистов, работаю
щих в этих коллективах.

Горкомам и райкомам 
КПСС, райгорисполкомам на 
пленумах и сессиях народных 
депутатов предложено опре
делить меры по выполнению ; 
справедливых требований 
жителей, привлечь к их осу
ществлению все партийные 

‘ организации, сельские и по. 
селковые Советы, трудовые 
коллективы и население. 
Дать принципиальную оцен
ку фактам бездушного, не
внимательного отношения к 
людям, волокиты по обра
щениям граждан.

Партийным, советским, 
профсоюзным работникам, 
хозяйственным руководите
лям всех уровней необходи
мо чаще бывать в трудовых 
коллективах, встречаться с 
населением по месту житель
ства, лучше знать' настрое
ние, заботы людей, настой
чивее и результативнее ре
шать вопросы экономическо
го и социального развития. 
Успех перестройки в конеч
ном счете будет измеряться 
такими жизненными показа
телями, как количество и 
качество жилья, продовольст
вия, товаров народного по
требления, услуг, решитель
ным улучшением всей ра
боты, направленной на удов
летворение многообразных 
материальных и духовных 
потребностей людей.

Активно формировать у 
людей идеологию предприим
чивого хозяина, хозяина зем
ли, фермы, промысла, лесо
секи, цеха, настойчиво из. 
живать иждивенческую пси
хологию. Всемерно поддер
живать деловых, конструк
тивно мыслящих людей, ши
роко обсуждать вопросы, за
трагивающие интересы боль

шинства, строго оценивать 
любые сбои, ухудшающие 
жизнь человека, принося
щие ему неудобства, поимен
но и гласно называть винов
ных.

Учительство — ведущий 
отряд сельской интеллиген
ции. Забота о нем, как и о 
враче, работнике культуры— 
это забота о будущем своего 
края, она должна всегда на- 
ходиться в Центре внимания 
партийных комитетов и ор
ганов Советской власти.

Томскому горкому КПСС 
и горисполкому поручено 
осуществлять шефские свя
зи предприятий города с тру
довыми коллективами сель
ских районов на основе но
вых принципов и подходов.

Главным должно стать 
развитие социальной сферы, 
техническое перевооружение 
колхозов и совхозов как ос
новы закрепления людей и 
дальнейшего подъема сель
скохозяйственного производ
ства. Направить на сеЛо ре
сурсы промышленных пред
приятий. Темпы строительст. 
ва жилья на селе должны 
быть- выше, чем в областном 
центре. В полной мере и в 
первую очередь обеспечить 
потребность селян продук
цией, выпускаемой на пред
приятиях г- Томска.

Поручено членам КПСС, 
заместителям председателя 
облисполкома тт. Габрусен
ко, Малику, Попову, руко
водителям областных управ
лений и ведомств тт. Вятки
ну, Сафронову, Толмачеву, 
Тропину, Салоповой принять 
необходимые меры по со
оружению объектов, затра
гивающих интересы значи
тельной части населения; га
зификации и строительству 
дорог в сельской местности, 
прокладке ЛЭП в Александ- 
ровском, Верхнекетском, 
Каргасокском и Первомай
ском районаз(, сооружению 
котельных в Бакчаре и Пар- 
биге, взлетно-посадочной по
лосы в Парбиге.

Первичным партийным ор
ганизациям областных управ
лений и ведомств поручено 
обсудить на открытых пар
тийных собраниях, задачи 
повышения ответственности 
за улучшение уровня обслу
живания населения подве- 
|Домственнымя организация
ми и учреждениями. Первич
ным партийным организаци. 
ям Томсклеюурса и «Том- 
леспрома» обсудить вопрос 
об ухудшении торгового об
служивания и бытовых ус
ловий тружеников леса, 
серьезные недостатки в ра
боте членов КПСС тт. Гри
шаева — начальника Томск- 
лесурса, Степанова — за
местителя генерального ди
ректора объединения «Том- 
леспром».

Отмечено, что Министерст
во лесной промышленности 
СССР (т. Продайвода) про. 
являет недостаточную забо
ту об улучшении бытовых 
условий труженикам леса, 
нацеливает руководство объ
единения «Томлеспром» на 
безудержное увеличение объ
емов лесозаготовок без дол
жной заботы о людях.

Секретарям, отделам обко
ма КПСС поручено устано
вить контроль за выполне
нием предложений и просьб 
трудящихся, настойчиво до
биваться их полного реше
ния, мерами политического 
воздействия побуждать к 
этому партийные комитеты, 
первичные партийные орга
низации, хозяйственных ру- 
ководителбй.

Работу по реализации 
предложений и просьб тру
дящихся следует вести при 
самой широкой гласности на 
страницах областных, район
ных и многотиражных газет, 
в передачах по телевидению 
и радио, в ходе информаци
онных встреч давать у|беди- 
тельные, аргументированные 
ответы и разъяснения людям 
о принятых мерах и резуль
татах. Регулярно показывать 
положительный опыт в ре
шении социальных вопросов.

К

З А Б О Т Ы  А Р Е Н Д А Т О Р О В
В Тарском отделении 

совхоза «CTapanbiHCKHtt» 
Пафабельского района в 
прошлом году 730 гекта
ров пашни на пять лет 
взяли под свою опеку 
механизаторы арендной 
бригады М, В. Блохина.

Осенью полностью под

няли зябь, а зимой вы
везли на поля более двух 
тысяч тонн органики. 
Бригада обеспечена в до
статке семенами зерно
вых и кормовых культур, 
не будет неприятных 
сюрпризов и с техниче

ским обеспечением по
севной.

Тракторы—-в рабочем 
состоянии и требуют лшпь 
технического ухода. Что 
касается готовности при
цепного инвентаря, то 
рб этом арендаторы поза- 
1ботились тоже с осени.

отремонтировав бороны, 
лущильники, сеялки и
«ультиваторы.
' Сейчас коллектив
бригады (всего семь ме
ханизаторов) занят под
готовкой техники к кор
мозаготовительной кампа
нии. И с этим управятся 
до начала весенних по
левых работ.
/ Н. АФ АН АСЬЕВА

в

Победители 

республиканского 

соревнования

Совет Министров
-РСФСР и ВЦСПС под
вели итоги Всероссий
ского социалистического 
‘соревнования за успеш
ное вьшолнение государ
ственного плана эконо
мического и социального 
развития РСФСР на 
1988 год.

По Томской области 
Цризнаны победителями 
и награждены переходя
щими Красными знаме
нами Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС;

Александровский район 
{^ивошеинский район 
МГолчановскнй район 
Чаинский район 
Рыбаловский сельсо

вет Томского района

Проектно-строительное 
объединение «Сибграж- 
данстрой»

Совхоз «Инкннскнй»,
|Колпашевски1Й район

Совхоз «Каргасок- 
ский», Каргасокский рай
он

Автотранспортное пред- 
Црнятне «Томскагропром- 
транс»

Институт оптики атмо
сферы

Блвгфдарность

нз Ар'мении

' в  Томский инженерно- 
Ътроительный институт 
пришла телеграмма, 
'подписанная ваместите- 
лем председателя Госу
дарственного строитель
ного комитета Армянской 
ССР А  Алексаняном. В 
ней выражается благо
дарность сотрудникам 
ТИСИ А, И. Мальганову, 
В, С, Плевкову, А, И. 
Полищуку за предостав
ленное армянским това
рищам пособие по усиле
нию железобетонных и 
каменных конструкций 
зданий и сооружений. 
Материалы томичей оце
нены как «весьма содер
жательные и представля
ющие интерес для проек
тировщиков». Сотрудни
ки института готовы при
нять конкретное участие 
в работе по практическо
му применевию своих 
разработок при возрож
дении городов Армении, 
пострадавших от земле
трясения,

С. ИВАНОВ.

1  ̂ "

f  f  м

т

■■ -

Наши интераью

Красноярск-Томск: 
соревнуются ученые

Недавно я томском АкЯдемгородке Побывала ,с дело- ленный фонд, предназначен- 
вым визитом делегация Красноярского научного центра .ный для научных поисков. 
СО АН СССР. Ученые двух научных центров Сибири Сейчас же за хоздоговор 
вот (уже (МНОГО >лет ведут ооревнование, Условия для это- предприятия платят по су- 
го благоприятные: и в Томске, н в Красноярске Академ- ществу из своего фонда по- 
тородки расположены компактно, за пределами основных ощрения. Последствия этого 
городских кварталов, так )что проблемы строительства, очевидны. Теперь совет т ^ -
соцкультбыта у них /сходные. Близки по численности и 
научные коллективы двух центров. В свой очередной 
приезд красноярцы |позиакомклись с опытом научной, 
социальной н куль^рной жизни томского Академгород
ка, побывали в лабораториях и конструкторских бюро, 
в оранжерее, новом книжном магазине и спортивном за
ле, /построенных силами сотрудников институтов. Каковы эффекта.

дового коллектива без убе
дительных доводов - директо
ра не даст денег, если внед
рение с помощью ученых 
какого-либо HOBUiecTBa не 
даст скорого зконамического

впечатления /у гостей от носещеяня Томского научного 
центра? |Имеет /ли перспективу социалистическое сорев
нование в условиях перестройки? .На |эти вопросы отве
чает /руководитель красноярской делегации председа
тель Красноярского научного центра доктор физико- 
математических наук Насилий Филиппович ШАБАНОВ.

— Василий Филиппович, С моей точки зрения, тра-

А  внедрение очень хло- 
пегао, ведь ученые дают ма
кеты или опытные образцы. 
Чтобы их довести до дейст
вующих технологий, нуткны 
опытно-конструкторские раз
работки, испытания. Пред
приятия не будут заинтере
сованы в научных разработ-

понятие «социалистическое диционное со1щалистическое ках до тек пор, пока не за- 
соревнование» в последнее соревнование у нас погибло, работает механизм, побуж- 
время многими произносится потому что заформализова- дающий их производить про- 
с уничижительным оттен- лось, забюрократилось. А  в дукцию более качественную 
ком. В чем здесь причина, и нашем соревновании элемен- и более дешевую, коякурен-
как вы расцениваете итоги тов формалиэ.ма, на мой тноспособную на внешнем

соревнования взгляд, нет, И я считаю, что рынке. ' Ерли перевести
Томска и будущее за живым и твор- академическую науку на

ческим ссперничеством, ко- хозрасчет, у е  эти факторы

многолетнего 
между учеными 
Красноярска? - _________ , у с  ___

Я оцениваю это сорев- торое присуще самой приро- сыграют губительную роль 
нование как фактор поло- де человека. для фундаментальных на-
жительный. Поясню, почему,. Отмечу еще одно важное правлений; они останутся 
Наше соревнование нефор- обстоятельство. Ученые Си- без финансирования, так 
мальное, мы не подводим бири в значительной степе- как не приносят немедлен- 
итог в баллах, не делим ме- ffii разобщены большими кого экономического эффек

та. Да и во всех развитых 
странах фундаментальная 

емся найти друг у друга то да имеют возмож1ность тес- наука в основном фннанси- 
хорошее в опыте, что'можем ного общения, так как там руется из гос^джета.

институты расположены косм

ста — кто на первом, а кто расстояния(ми. Скажем, уче 
на втором. Мы всегда стара- ные Москвы или Ленингра

нако это не означает,
Од-
чтоиспользовать в своей прак _  ̂ ______________  ____  ___ __ ________ _

тике. 'В Томске, например, пактно. Поэтому взаимные академическая наука не 
очень хорошо идет строи- визиты сибирских ученых должна участвовать в меж- 
тельство. Я не был в Томске благотворно оказываются и отраслевых целевых проек- 
два года, и темпы оооруже- на распространении научно- тах прикладного порядка, 
яия как производственных го опыта. Скажем, в Томске Но здесь де.ло осложняется 
объектов, так и жилья про- есть институты физического тем, что академические ин- 

У  вас профиля и в Красноярске, ституты пока не имеют тех- 
хоздо- Очень поучительно срав- ничеокой базы для изготов-

сто ошеломляющие, 
лучше поставлена 
говорная работа, прямо ока- нить наши подходы к фиаи- 
зывающая влияние на внед- ческим проблемам при лич- 
рение научных разработок в ных встречах. Ведь в наун- 
практику. Томичи выполни- ных журна.тах далеко не все 
ли хоздоговоров за прошлый можно опубликовать; там 
год на сумму свыше 30 Мил- есть свои традиции и мане- 
лионов рублей, а наш Крас
ноярский научный центр 
лишь на пять. Кроме. того.

ления опытных установок.

— Вы можете привести 
Примеры заимствования 
опыта томичей ч своей пра
ктике?

Прежде всего мы пере
няли у томичей опыт строи-

(ра изложения.
— Прн подведении итогов

лишь на пять, лроме .того, соревнования двух научных Г  ппивтрчё-

разговор дежных коллективов. Очень 
о пробтмах хозрасчета в пригодился и ваш окыт соз-

ворные формы сотрудниче
ства с поликлиникой, со .  ____________
школой. Вы далеко продви- науке. Здесь, наверное, про-
нулись в компьютершадяи гомотей и к п а с и Х  проектно^онструктор-
ншольнот ттопргоо Нам "  красиояр- ских И ОПЫТНЫХ подразделе-п м  пКтиаЧ * * ’- " "л  а  ипттш'л. ПОДраЗДеле-

цев общие? „ „g . У  себя мы создали
BOMfuao ’ »  f очень СКВ «Наука» и теперь до- 
ня^^як  водим свои идеи до макетов

«  <®ь1тных образцов. При- 
чем наше ОКБ работает ср^- 
зу для всех институтов

чем мы воспринимаем все только предприя^гйя пеоеве*  ̂ Красноярского научного 
достижения томичей вполне ли на xS K t p S e  ^^вда, за томичами
объективно, без досады, но с п р ом ы ш леЖ  птедпоня^^ угнаться. K i ^ e  са-
хорошей З.ИКТМ , Во, у  м с

школьного прсщесса. Нам 
очень понравился зимний 
сад, или оранжерея, — не 
знаю, как ее лучше назвать.

'П(осмотрев все это, мы академической науки, 
для себя отметили; у  нас сразу, почувствовали

хуже. При- деленные трудности, как Красноярского

великЪлеп- догоюр~ы” с а«адамот^!П2ми ,при^?^троення“  « Ж к ^ » °  
иый. Все это мы постареем- институтами более свободно. «ш тика»,
ся сделать у себя. Они имели вполне ‘ опреде- (Окончание на 2-й стр.)

11-12 МАЯ ОЧЕРЕДНОЙ

ЕДИНЫЙ ПОЛИТДБНЬ
I  Он проводится по теме: «Апрельский (1989 г.) Пленум | 
I  ЦК КПСС и очередные задачи партийных организаций, тру- | 
I довых коллективов области». |
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П О Ч Е Н У  Я Б У Д У  Б О Р О Т Ь С Я  
ЗА Н А Н Д А Т Д Е П У ТА ТА  Д О  КОНЦА

АОВЕРИТЬ 
НОЖНО 
И НУЖНО

Потому, что я не верю 
искренности многих на
ших руководителей. Боль
ших и маленьких, пер
вых, вторых, десятых. 
Только (благодаря их без
деятельности все положи
тельное, что сейчас де
лается «наверху», вязнет, 
как в васюганской тряси
не.

В руках этих руководите
лей многое, а самое главное 
— настроение и отношение 
людей ко всему лроисходя- 
щему. Что говорят, что ду
мают люди сейчас, к чему 
они стремятся, во что они 
верят? Говорят разное, ду
мают о многом, стремятся к 
лучшей жизни — это есте
ственное стремление каждо
го человека, но не верят в 
то, что эта лучшая жизнь 
может наступить на нашем 
веку.

Я тоже сомневаюсь, что 
она наступит, если мы бу
дем сидеть сложа руки, ес
ли мы будем действовать 
только по указке оверху, И 
«добрые дяди» оттуда будут 
решать, как нам лучше 
жить V себя дома, при этом 
не советуясь с нами.

Нынешние выборы дейст
вительно привлекают к 
себе внимание. Еще будучи 
делегатом на окружном 
предвыборном собрании в 
Новосибирске я задумался: 
почему руководители всех 
рангов настойчиво стремят
ся получить депутатский 
мандат? Неужели срабаты
вает. старая закваска; чем 
больше званий и регалий, 
тем, мол, авторитетнее че
ловек? Или считают, что 
сочетание «депутат-руново- 
дитель» сможет больше дать 
для нашего края?

Но ведь, являясь руково
дителем, каждый из них 
может сделать то, что не в 
силах простому человеку. 
Может, но не делает, как не 
стремился делать это рань

ше, когда в его руках были 
те же мандаты и возможно
сти.

Я не думаю, что с ними 
произошла какая-то мета
морфоза и их взгляды на 
жизнь круто изменились. 
Но зато сейчас требуются 
более веские гарантии, что
бы оставаться на своем ме
сте. Ради этого можно сы
грать и в «своего парня».

Какое на сегодняшний 
день общение представите
лей местных органов вла
сти, и в первую очередь 
партаппарата, действительно 
осуществляющего власть, с 
людьми? Только на уровне 
призывов. Так, наверное, 
довольно этих призьшов, по
ра повернуться лицом к лю
дям, узнать их, не дожида
ясь подробных инструкций 
на этот счет сверху.

’ Я живу 27 лет, и все это 
время сльипу, как руководи
тели всех рангов, проявляя 
о людях отеческую заботу, 
только и думают о том, как 
бы повысить благосостояние 
народа. Но, как выясняется, 
а это было видно и раньше, 
что повьинать-то благососто
яние народа они начинают 
с себя. Очевидно, представ
ляя себя единицей отсчета 
народа в целом.

В чем я вижу тормоз (это 
находит отражение и в мо
ей предвыборной програм
ме), что можно сделать уже 
сейчас, не откладывая в 
дoJH'ий ящик и не прив.те- 
кая огромных средств? Уст- 

. ранить неравенство между 
людьми по правовому и ма
териальным признакам. 
Устранить от власти тех, кто 
сформировался как руково
дитель в годы застоя и сей
час продолжает руководст
воваться старыми целями, 
лишь прикрьюаясь новыми 
лозунгами. Качественное из
менение в работе Советов 
всех уровней — от сель
ского до Верховного. Чтобы

люди, работающие в этих 
Советах, были не сторонни
ми наблюдателями и «одоб- 
рятелями» произвола, устра- 
иваемэто многими министер
ствами и ведомствами, через 
своих чиновников на ме
стах разоряющими наш 
край посредством своих 
предприятий, а заставлять 
делать их то, что нужно 
нам — хозяевам своего 
края.

Трудно бороться с этой 
мощной бюрократичебкой 
машиной, но делать это 
нужно, иначе мы так и бу
дем жить без веры и наде
жды. Сейчас я верю и наде
юсь, так как в ходе пред
выборной борьбы встретил 
единомьипленников. Един
ственно, чего нам не хвата
ет, так это объединения. Я 
убежден: ни один депутат, 
бу|д,ь он даже семи пядей 
во лбу, не повернет сущест
вующую рутину вспять, ес
ли не будет опираться на 
поддержку простых людей, 
не чиновников, а именно 
простых, рядовых людей.

Меня спрашивают люди 
среднего поколения: куда
вы. молодежь, сунулись, 
ведь вам «свернут шею», да 
и вообще, что вы сможете 
дать? Вот если депутато.м 
будет руководитель, то, гля- 
|Дишь, что-нибудь для нас и 
пробьет, что-Н'Ибуь н доста
нет. Вот она, привитая нам 
десятилетиями психология 
нищего, беспомощного про
сителя. Так что же действи
тельно сможем дать мы. 
молодежь?

В первую очередь — не 
сидеть без дела и не воспри
нимать идущие сверху ука
зания как аксиому. Можем 
найти нестандартный подход 
к решению назревших про
блем. Мы еще не научились 
сидеть в кабинетах и не 
желаем этого, мы среди 
всех. Принимать участие в 
разработке и отстаивать ну

жный, ра(к)тающнй закон. 
Чтобы каждый человек по
чувствовал себя в полной 
мере человеком, решающим 
все свои проблемы само
стоятельно, человеком сво
бодным, полностью равно
правным.

А  чего мы не дадим?
В первую очередь не по

зволим разбазаривать на
право и налево народаые 
деньги, не позволим тво
рить над людьми произвол, 
не ПО.ЗВОЛИМ нарушать пра
ва человека, не пшвол'им 
насиловать нашу землю.

Вы можете опросить, ка
кие права человека, мы ведь 
все равны? Декларативно— 
да, но использование этих 
прав не у  всех одинаковое. 
С этим мы столкнулись и в 
ходе предвыборной борьбы. 
Сразу же после выдвиже
ния меня кандидатом в на- 
,родные депутаты СССР 
«сверху» пошли «ненавязчи
вые советы» снять свою 
кандидатуру, «не мешать». 
Аргументировалось это тем, 
Ч|То, мол, шансов пройти, по 
сравнению с другими канди
датами, у меня нет. Но в 
тсм-то и дело, что пройти— 
то бишь пролезть, просколь
знуть — у меня действи
тельно шансов нет, а вот 
быть избранным, я думаю, 
пусть небольшие, но есть.

Сейчас мы находимся в 
очень сложных условиях, ис- 
пытьшаем наше равнопра
вие, что называется, «на 
своей шкуре». Думаю, по
добное также испытывают и 
некоторые другие кандида
ты.

Но мы решительно про
должаем борьбу. Главное, 
нас поддерживают люди, чи
сло наших единомышленни
ков растет.

С. СМИРНОВ, 
кандидат в народные 
депутаты СССР по Кол- 
пашевскому избиратель

ному округу Л6 314.

14 мая избирателям вновь 
придется делать свой выбор 
и направить в высший ор
ган власти достойного пред- 
сггавителя. Сделать сейчас 
такой выбор очень трудно.
По нашему избирательному 
округу М4 314 баллотируют
ся 14 кандидатов. Ознако
мившись с их биографиями 
и программами, делаешь вы
вод, что нелегко отдать 
(предпочтение кому-либо из 
них. Бесспорно, все они до
стойные люди, их програм
мы отвечают мыслям изби
рателей, отрадно, что кан
дидаты в своих программах 
предусматривают решение 
общегосударственных и ре
гиональных вопросов, ис
ключены узковедомствен
ные наказы.

По нашему округу балло
тируются два представителя 
г. Колпашева —  А. Э. Г)рот 
н В. И. Шафрыгин. Знаю их 
как хороших работников, у 
них есть чувство высокой 
ответственности, оба они за
мечательные и уважаемые 
люди. За кого из них я от
дам свой голос, кому отдам 
предпочтение? Ни за кого и 
никому. Буду голосовать за 
кандидата В. М. Кресса. По
чему? Попытаюсь пояснить.

О Б Р А Щ Е Н И Е
СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ ТОГУРСКОГО ЛЕСОПРО
МЫШЛЕННОГО КОМБИНАТА К ВЕТЕРАНАМ П А Р
ТИИ, ВОИНЫ И ТРУДА, КО ВСЕМ ИЗБИРАТЕЛЯМ 
КОЛПАШЕВСКОГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ИЗБИРА
ТЕЛЬНОГО О КРУГА  №  314.

Окружная избирательная комиссия зарегистрировала 
по наше:иу округу 14 кандидатов. Среди них — Шаф- 
рыгин Владимир Иванович — председатель исполкома 
Тогурского поселкового Совета — единственный канди
дат-руководитель низового звена Советов. С 1969 года 
Владимир Иванович живет в Тогуре. Работал механи
ком в Нарымской сплавной конторе, глав<ны.м энергети
ком и заместителем директора на Тогурском лесспромыш- 
л€нно.м комбинате, главным механиком в Кетской сплав
ной конторе. В 1987 году В. И. Шафрыгин избран 
председателем исполкома Тогурского поссовета.

Главные его качества как руководителя — высокое 
чувство ответственности, настойчивость в выполнении 
принятых решений, добросовестность в работе, доброже
лательность и уважительное отношение к людям. Это на
дежный,, скромный и честный человек. Много внимания 
он уделяет организации свобо1дного времени трудящихся 
и школывиков, благоустройству поселка, решению соци
альной программы. Он активный борец за перестройку 
за усиление власти Советов. В. И. Шафрыгин способен 
решать и региональные проблемы.

Мы обращаемся к ветеранам партии, войны и труда 
ко всем избирателям с призывом: 14 мая 1989 года от
дать свои голоса за Шафрытина Владимира Ивано<вича.

В центральных органах 
разрабатьшаются и при 
нимаются многочисленные 
решения по многим отрас
лям народного хозяйства, 
которые, создается мнение, 
принимаются ради самих 
реФений. На мой взгляд, как 
на местах, так и в целом по 
стране на определенный 
период (год или пятилетка) 
должны |разрабатываться и 
приниматься приоритетные 
направления и их не ,до.пж- 
но быть много, а в пер^ю 
очередь надо решать (с 
этим, думаю, согласится 
большинство) вопросы про
довольствия, жилья, здраво
охранения, народного , обра
зования, социального обес
печения. Не требуется боль
ших затрат на кардинальный 
пересмотр многих законода
тельных актов, исключение 
вседозволенности, которая 
камнем ложится на плечи 
общества.

В. М, Крессу, не по его 
должности первого секрета
ря Первомайского райкома 
партии, а в силу его знаний 
и способностей, решение 
этих задач доверить можно 
и нужно. Я знаю Виктора 
Мельхиоровича не только 
как грамотного и опытного 
работника и специалиста, но 
и как смелого руководите
ля, который способен ком
петентно отстоять .свою точ
ку зрения на любом уровне 
и поставить вшрос о реше
нии неотложных задач в 
ближайшее время. Призы
ваю избирателей 314-го из- 
|бирательного округа в день 
выборов отдать своя голоса 
за Виктора Мельхиоровича 
Кресса.

А. Ш УНТА.
г. Коллашево.

ЗНАЮ КАК ПЕДАГОГА 
И ЧЕЛОВЕКА

Я всю свою, трудовую 
жизнь посвятил делу народ
ного образования в Шегар- 
ском районе. Работал учи
телем, директором школ, 
более двадцати лет возглав
лял районный отдел народ
ного образования. Хорошо 
знаю по совместной работе 
кандидата в народные депу
таты СССР по Колпашев- 
скому избирательному окру
гу №  314 бывшую заведую
щую гороно, заместителя за
ведующего отделом науки и 
учебных заведений обкома 
КПСС, заведующую облоно, 
а ньше начальника управ
ления народного образова
ния Барашеву Зою Георги- 
евщ .̂ Знаю ее не только как 
отличного педагога, энергич
ного и хорошо освоившего 
все тонкости руководства 
народным образованием об
ласти, но и как человека, 
постоянно ищущего новых 
путей совершенствования 
школьного дела, у.меющегои 
выдвигать идеи, и активно 
бороться за их претворение 
в жизнь.

Одна из посгиянных забот 
Зои Георгиевны — это ук
репление матеральной базы 
просвещения области. Тому 
пример и наш Шегарский 
район, где только за пос
ледние несколько лет при 
активном участии облоно 
построены отличные восьми
летние школы — Малобра- 
гинская, Подобинская, Воро- 
новская, Побединская. Сда
но несколько дошкольных 
учреждений, жилых домов 
для педагогов. Большое вни
мание уделяет Зоя Георпи- 
евна работе с руководящими 
кадрами учреждений про
свещения. Ее особая забота 
~  совершенствование ма
стерства педагогов, улучше

ние их жилищно-бытовых 
условий.

Демократичность, колле
гиальность, умение анализи
ровать и обобщать, выиски
вать и пропагандировать 
лучший опыт — неотъемле
мые качества Барашевой- 
руковсдителя; способность 
внимательно выслушать и 
дать дельный совет, опера
тивно помочь, поддержать, 
общительность, оптимизм и 
какая-то особая вера в доб
рые возможности собесед
ника — такова Барашева- 
человек.

Я внимательно прочитал 
программу кандидата в на
родные депутаты СССР Ва- 
рашевой 3. Г. и глубоко уве
рен в том, что, будучи из
бранной, 1^я Георгаевна со 
свойственной ей энергией 
будет последовательно и на
стойчиво решать проблемы 
охраны материнства и дет
ства, укрепления матери
альной базы народного об
разования и здравоохране
ния, добиваться улучшения 
соцкультбыта граждан не 
только нашего Колпашев- 
ского округа, но и всей 
Томской области.

Призываю всех избирате
лей Колпашевского террито
риального избирательного 
округа №  314, особенно 
всех педагогов, родителей и 
всех тех, кто прямо или кос
венно имеет отношение к 
заботам о будущем подра
стающих поколений, в день 
выборов И  мая отдать свои 
голоса за Зою Георгиевну 
Барашеву.

Г. кицис,
заслуженный учитель 
школы РСФСР, персо
нальный пенсионер рес
публиканского значения.
с. Мельникове.

ВЫ ДВИНУТ по ПРАВУ
Шафрыгина Владимира Ивановича я знаю с 1973 

года, вместе работали в Кетской сплавной конторе. Он 
был механиком, потом главным механиком, избирался 
членом профкома. Там он показал себя честным и прин
ципиальны товарищем. При разборе спорных вопросов 
отстаивал интересы рабочих и всегда добивался положи
тельных решений в их пользу. Не случайно он был избран 
депутатом Тогурского поссовета, а на первой же сессии 
— председателем его исполкома.

По праву выдвинули В. И. Шафрыгина кандидатом 
в народные депутаты СССР трудовые коллективы Тогу- 
ра.

П. ЧЕРЕПАНОВ.
р.п, Тогур,
Колпашевский район.

ДА  НЕ ВДРУГ вовсе! 
И в этом все дело. 
Думаю, не надо уже 

никому доказывать — ны
нешние выборы подтверди
ли это со всей очевидностью 
— идет стремительное па
дение политического авто- 
мтета рабочего человека. 
'Еще четыре года назад 
'среди кандидатов в депута
ты было 35,2 процента ра
бочих, сейчас — нет и чет
верти. Но дело, конечно же, 
не в процентах. Что из того, 
что раньше рабочих в вер
ховном органе власти было 
больше? Десятилетиями от 
их имени творились законы 
и беззакония. Дело — в 
качественном составе тех, 
кого мы выбираем. И сам 
собой встает вопрос: а был 
ли у  рабо-чего класса на 
протяжении последних деся
тилетий политический авто
ритет?

Кто я? Рабочий. Не хуже 
и не лучше тысяч других,

■ которым 14 мая предстоит 
решить, за кого из 14 кан- 
двдатоЕ', баллотирующихся 
по нашему округу, отдать 
'СВОЙ голос, кому вручить 
мандат доверия: судьбу на
шу и наших детей. Скажу 
честно, еще год назад та- 
Ною вопроса у меня и не 
возникло бы. Потому что не 
'верил, что мое мнение мо
жет хоть что-нибудь изме
нить. Слов красивых по
всюду слышалось много, а 
в жизни было совсем по- 
другому.

Пожалуй, лишь одно при
станище дри нашей «кол
лективной власти» было у 
рабочих — пресловутая ку
рилка. Вот и ВСЯ по сути 
политическая трибуна! Да, 
«здесь высказывались самые 
(откровенные суждения. Вот 
уж где всегда был полный, 
как говорят сейчас, плюра
лизм мнений! Правда, вы
ражения можно было услы
шать чуток не парламент- 
(ские, язык курилок грубо
ват, а суждения резки и 
бескомпромиссны. Но если 
сравнить их с оценками, 
'что даются недалекому 
Прошлому сейчас в средст- 
(вах .«ассовой информации. 
То окажется, что суждения 
рабочих с этими оценками в 
громадной массе своей сов
падают. С>дин лишь нюанс; 
(простой народ, который 
(всяк пытался наставить на 
путь истинный, дал эти 
(оценки до очередной смены 
руководства страной,

>И очень, очень немногие 
отваживались «выйти за 
пределы курилок». Среди 
них — Николай Белоус, га- 
зоэлектросварщик из Стре- 
жевого, рабочий кодоеспон- 
дент. Не один раз «битый», 
на себе познавший, что та
кое «идти не в ногу». (Да,

имеет орден Трудового 
Красного Знамени, но после 
публикации в «Известиях» 
в начале восьмидесятых 
«Ржи расточителыства»!, 
статьи, всколыхнувшей не 
только всю область, но и 
едва ли не са(Мое богатое 
министерство, заставившей 
принимать срочные меры 
Комитет народного контро
ля Союза, — в списках от
личившихся сн уже не зна
чился. Может быть, стал 
работать хуже? А  вы спро
сите у его товарищей).

жменого горисполкома — 
рааво но причастен он к той 
ситуации, о которой расска- 
аал 26 апреля «  «Клуба иаби- 
раталай» газеты А, Кутишан- 
но7 Он ведь прямо обращаот- 
ся к руководиталяи города 
Стражавого, требуя паранасти 
внимание со строительства 
контор на школы.

Чуть ли нс цонтральноа 
маето в программа другого 
нандидата -  А. А. баспальио, 
директора Каргасоисиого лесо
промышленного комбината, за
нимает тезис о рачительном 
использовании лосных
богатств, борьба за зкологи- 
чеекое равновесие в природа. 
Но как же, будучи первым 
руноводителам Л ПК (а до того

С в о й
и л и  н е  с в о й ?

Вопрос (ОТНЮДЬ не риторический. На самом деле: по
чему это коллектив Шегарского завода строительных 
материалов (при одном человеке против н одном воздер
жавшем^) вдвинул своим кандидатом в народные де
путаты СССР Н. П. Белоуса? Почему «южане» и вдруг 
за «северянина»? Сельхозники и вдруг за нефтяника?

Белоус — закаленный бо
ец. И если уж у нас, рабо
чих, появилась, наконец, 
возможность объединиться, 
‘в том числе и для своей за- 
'щиты (на самом высоком 
уровне — в Верховном Со
вете страны), то без таких, 
как Белоус. нам не обой
дись. Это и есть качествен- 
■но иной уровень депутата в 
верховном органе власти. 
№ , у него нет высокой 
(служебной должности и в 
(своей программе (как у не- 
'которьгх других кандида- 
пов) он не сулит процвета- 
;ния региону, в котором бал
лотируется. Но реально ли 
Чоренньш образом изменить 
(положение в отдельно взя
той области без экономиче
ских, политических и пра- 
(зовых преобразований во 
'всем государстве? Что-то не 
Слышно, чтобы кто-то устро- 
'нл такой оазис хотя бы в 
1масштабе района. А  Белоус 
(как никто другой знает и 
Понимает нужды простого 
•народа, борется за то, что
бы жил он лучше. На все 
•'имеет свое мнение, отстаи- 
(вает его без какого-либо 
•Преклонения и оглядки на 
авторитеты. На него давле
ния не окажешь! А  отста- 
(ивая интересы всего народа, 
•он будет отстаивать интере
сы и нашего региона в ча
стности.

Из хочу чернить других 
кандидатов о народные депу
таты по нашему онругу. Но 
посиотрнте сами. Т. Ф. Ша- 
бельгут, председатель' Стра-

долгоа время заведующим 
промышленным — а наргасон- 
ских условиях по сути лес
ным — отделом райкома пар
тии), допускал и допускает 
Алексеи Алексеевич уничто
жение своим комбинатом до 
130 тысяч нубомотров кадра 
за год?| Разве на зто должны 
быть направлены прогрессив
ные методы труда, внедряемые 
здесь?!

О В. М. Крессе, первом 
Секретаре '.Пер|вомай|ского 
райкома КПСС, сегодня то
же можно услышать, как о 
Первопроходце многих начи
наний. А  давайте спросим: 
Сколько в этом районе (при 
(заброшенных деревнях, пу- 
1стующих землях) арендных 
(коллективов в сельском хо- 
(зяйстве? То-то же! Доста- 
(точяо долго был Виктор 
(Мельхиорович не последним 
человеком в облагропроме. 
(Что это дало? То, что сей- 
(час мы разрабатываем про- 
rpaiMMy возрождения села? 
(Цли, может быть, с кончи- 
(ной Госагропрома СССР на 
(смену местному РАНО 
(Пришел истинно демокра
тичный совет колхозов рай
она?
I Может быть, деятель
ность Зои Георгиевны Ба- 
•рашевой — руково-дителя 
Народного образования обла
сти и одного из •наших кан- 
(дида/гов в народные депута
ты и не привела к тому, что 
•мы сегодня называем кри
зисом народного образова
ния, но мне, как отцу дво
их детей, извините, верится 
В это с трудом.
> У  кандидатов-руководите-

лей (не вижу в этом ничего 
baisopHoro, но, согласитесь, 
их все же 13 против 1 ра- 
(бачего) программы действи
тельно хорошие. Но сколько 
Словесных бурь пронеслось 
•уже над нашими головами!..

А  нужны поступки! Ин
тересно, о чем эти 13 кан- 
(дидатов думали, когда на 
прошлых этапах выборов 
•Н. П, Белоус вел соперни- 
(чество при выдвижении то 
С Генеральным секрета|ре'М 
*ЦК КПСС, то с тандемом из 
директора совхоза. Героя 
Соцтруда и первого секре
таря обкома партии? Что-то 
не видно их было на арене 
борьбы. Правильно было 
сказано по этому поводу в 
«Литературной газете»: 
«•Вина за белО|усовское по
ражение лежит на всех нас, 
рабочих. Это плата за нашу 
пассивность в жизни и в 
'цредвыборноЙ1 кампании. 
(Административдые круги 
Проявили куда больше един
ства...».

Что ж, так и будем суда
чить по курилкам и жить с 
оглядкой? На Шегарском 
заводе строительных мате
риалов решили: «Нет!».
Молчание для рабочих 
•действительно золото. Сли
шком уж дорого оно нам об- 
Х01ДИТСЯ. Мы ощутили ре
альную возможность и со
причастность к возрожде
нию политического автори
тета рабочего класса, к вое- 
рождению его революцион
ности, на которой собирался 
•строить наше государство 
Ленин. И Белоус noMior нам 
в этом, разбудил. Думаю, 
что это дело всех рабочих, 
(да и не только рашчих — 
здоровой духом интеллиген
ции, инженерного корпуса 
I— этот авторитет поддер
жать.

Мы за таких, как Белоус, 
•не просто человека слова, а 
(работягу зубастого и непри- 
(Миримого, не измельчавше
го, умеющего и не (к)ящего- 
ся совершать поступки. Он 
наш, как говорится, до кон- 
Пиков ногтей. Я видел ли- 
1ст,овку, выпущенную, оче
видно, стрежевчанами. На
зывается она — «Совесть 
томского Севера». Рассказы
вает — о Белоусе. «Недо
оценили» нас стрежев.чане; 
'мы уверены, не только севе
ра — области. Вот почему 
•будем голосовать за Н. П. 
'Белоуса. И совсем не вдруг! 
' Ю. СЕЛЕЗНЕВ,
‘ электрослесарь Шегар-

СК01Г0 завода строитель
ных материалов.

Если мои заметки будут 
'опубликованы, гонорар про
шу направить на помощь 
детям, как это давно уже 
(не на словах!) практикует 
(Н. П. Белоус, кстати, сам 
(бывший детдомовец.

f

К расноярск-Тоиск; 
соревнуются ученые

(Окончание.
Начало на 1-й етр.)

за последние два года в 
томском Академгородке по
явилось ОКБ электр0(ники 
больших мощностей, корпус 
модельных установок Инсти
тута химии нефти, производ
ство микроэлектроники для 
научного приборостроения, 
новые мощности республи
канского инженерно-техни- 
честкого центра и Инстиггу- 
та физики прочности и ма- 
териаловедеиия.

Мы позаимствовали у то- 
(мичей практику ра(Ск)ты кол- 
лективов институтов со шко
лой.

— Томичи стали в пос
ледние годы активно разви
вать научные связи с иност
ранными учеными из Бол
гарин, ГДР, Франции, США. 
А  как у вас в этом отноше- 
иии обстоят дела?

— Безусловно, дело это ■ 
крайне необходимое и мы 
•на(мерены в ближайшее вре
мя последовать опыту то
мичей.

— Василий Филиппович,
вы второй год исполняете 
обязанности председателя 
научного центра. Какими 
правами вы о(1ладаете и ка
кие трудности в вашей дея
тельности вы считаете самы
ми серьезными? Ведь руко
водить научными коллекти
вами, особенно такими круп
ными, всегда было делом не
легким. I

— iB нашем научном цен
тре (iBnponeM, так же, как и 
в Томском, — структура ве
зде одинаковая) институты 
в кадровом и финансовом 
отношении подчиняются не
посредственно президиуму 
Сибирского отделения АН 
СССР. То же самое можно 
(аказать и о научных направ
лениях, разрабатываемых 
в институтах. Подчас эти 
вопросы в перспективном 
•плане решаются даже не в 
Новосибирске, а в Москве. 
Так что у председателя 
президйума научного центра 
нет возможности непосред
ственно влиять на кадровую, 
финансовую и нау|чную по
литику институтов. Другое 
дело— вопросы развития соц
культбыта, жилья, вообще 
инфраструктуры акаде(мго- 
(родка. Здесь усилия всех 
институтов (Нуждаются в 
объединении, координации 
со стороны председателя. 
Хотя реальных рычагов воз
действия на директоров ин
ститутов у меня нет. При
ходится больше действовать 
методом убеждения. А  ведь 
иные директора с неохотой 
идут на затраты для о.бщего 
дела. Понятно, что их преж
де всего интересуют заботы

и боли собственного инсти
тута. Я сам свою работу на 
посту председателя прези
диума отношу скорее к об- 
щественной, чем админист
ративной, Знаю, что в та
ком же положении находит
ся и председатель президиу
ма ТО.МОКОГО научного цент
ра академик В. Е. Зуев. 
Правда, нам удается коорди
нировать на '̂Ч'Ные планы 
институтов, программы по 
проблемам экологии. И 
здесь основной метод моей 
работы — убеждение.

— Вы достаточно хоро
шо знакомы с проблемами 
томского Академгородка. Не 
сложилось ли у вас впечат
ление, что здесь одни (Науч
ные направления развива
ются в ущерб другим, более 
важным?

— Трудно найти где-либо 
эксперта, который бы смог 
с уверенностью опреде.лить: 
вот это научное направление 
более важное, а это нет.
Тем более, (когда речь идет 
о направлениях, достаточ
но далеко отстоящих друг 
от друга. Мне трудно гово
рить про все институты том
ского Академгородка, но вот 
об Институте оптики атмо
сферы я могу сказать опре
деленно. Сам я специалист 
по оптике молекулярных 
кристаллов. Работы здесь 
ведутся на высоком науч
ном уровне, вполне сравни
мом с передовыми зарубеж
ными стандартами, а по не
которым направлениям ис
следования превосходят ме
ждународный уровень. Так 
что от дальнейшего уско
ренного развития тематики 
ЙОА будет только польза > 
и ни в коем случае не 
ущерб развитию других на
правлений. Об этом свиде
тельствует, например,- же
лание французских и аме
риканских ученых вести сов
местные разработки.

— Василий Филиппович, 
что бы вы пожелали на бу
дущее томичам ~  вашим 
коллегам и соперникам?

— Я бы пожелал томи
чам обратить внимание на 
строительство детских до- ' 
школьных учреждений, на 
школу. Здесь у них есть 
проблемы. У  нас, например, 
практически нет очередей
на детский сад. Нет здесь 
единых планов по научному 
центру по экологии, хотя 
потенциалы в отдельных ин
ститутах очень большие.
Чего стоят хотя бы системы 
лазерного мониторинга за 
загрязнениями атмосферы, 
созданные в коллективе Ин- 
стит'ута оптики • атмосферы 
и СКВ НП «Оптика».

Вел интервью
В.. ФЕФЕЛОВ.

-М АСТЕРА

Александр Степанович Горячев возглавляет бригаду 
слесарей-мотористов в УТТ треста «Томскнефте- 
строй». Этот коллектив ведет ремонт двигателей всех 
марок. Сейчас бригада занимается обустройством нового 
моторного щеха. Устанавливает станки, стенды и др. «По
сле обустройства нам будет удобней ц легче работать. 
'Естественно, повысится и качество ремонта»,— говорит 
бригадир А. Горячев.

Фото Н. Лесникова,

В помощь руководителям предприятий

КАКОЙ ВЫ БРАТЬ П УТЬ ?
Ситуация непростая. 

Предприятие находится под 
угрозой финансового краха: 
долг на ка(ртотеке на нача
ло 1989 года составил бо
лее миллиона рублей. А  
срок выплаты долговремен
ной ссуды приближается. 
Получив в прошлом году 
дотацию из бюджета в сум
ме 500 тысяч рублей, за
вод закончил год с убыт
ком в 200 тысяч рублей. 
Экономический анализ дея
тельности предориятия по
казал, что в рамках госу
дарственного цредп'риятия 
завод не имеет шансов вый
ти iH3 финансового кризиса, 
а его существование объяс
няется лишь тем, что выпу
скаемая заводом продукция 
является дефицитной. А  
перспектив на сокращение 
дефицита за счет расшире
ния производства на других 
пред1П|риятиях нет.

'KaiK решена проблема? 
Об этом вы подробно узна
ете, познакомивш1Ись со 
сборником методических 
материалов по хозяйствен
ной деятельности, В сбор
нике содержатся технико- 
экономическое обоснование 
выбора варианта хозяйство
вания на основе математи
ческого моделирования, до
кументы, регламентирующие 
хозяйственную деятельность 
кооператива, методические 
указания по основам хозяй
ственной деятельности коо
ператива, положение об оп
лате труда, документы по 
переводу предприятия на 
кооперативную аренду.

А  получить этот интерес- 
(ный сборник можно в Том
ском центре научно-техни
ческой информации (г. Томск, 
ул, Дальне-Ключевская, 4).
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Как живешь, женсовет!

Не просто 
обшение

Два года работы — до
статочный срок, 4TOi6bi убе
диться: женсоветы нужны
и могут немало. Особенно 
там, где недорабатывают 
соответствующие комиссии 
профкомов и где есть люди, 
понявшие, что сегодня жен
щина — средоточие на
дежд и забот общества.

‘П1росматриваю планы 
горженсовета. Многие за
думки сбылись. Создание 

' общественной приемной и 
клуба «Томичка»,, шефство 
над детдомами, помощь по
страдавшим в Армении, 
анализ выполнения реше
ния горсовета о дополни
тельных льготах семьям, где 
5 и более детей; проведе
ние ярмарок и аукционов, 
закладка аллеи Счастья в 
Ленинском районе. семей
ные встречи за «круглым 
столом» или за самова
ром...

За каждым из этих и других 
дел — как правило, не только 
инициаторы. Но д назову их 
(не лсех, и сожалению!), тан 
как это ,те «дрожжи», на кото
рых поднимается остальное. Во 
главе многих полезных дел в 
Ленинском районе стоят Татья
на Васильевна Крестовоздви- 
женсная, Регина нинолаевиа 
Цыганкова, Евдония Аленсанд- 
ровна |Иусящикова. .На электро
техническом заводе добрые де
ла исходят от председателя 
женсовета Людмилы Сергеевны 
Марцулан, д в объединении 
«Нефтегазгеологня» —от Руфи
ны Лорфирьевны Щепелиной.

Сегодня в городе 164 женсо
вета, которые объединили 8,2 
тысячи человек, В период ор
ганизации эти цифры были 
значительно больше. Пережи
вать за уменьшение? Пожа
луй, не .стоит. Каной толк от 
того, что в университете из
бран уже второй руководитель 
женсовета, а работы нак не 
было, так и .нет. Насаждение 
«сверху» — не метод создания 
общественных формирований.

Сегодня женщины мно
гих коллективов охотно 
|расширяют круг общения. В 
наших формированиях на 
городском и районных 
уровнях— представительницы 
разных профессий. Да и по 
возрасту не схожи — мно
годетные мамы,, вчерашние 
невесты, бабушки. Но каж
дая по-своему интересна, 
неповто,рима как личность. 
Каждая несет в себе опре
деленный жизненный опыт, 
мучается сомнениями, меч
тает, ищет. Общаясь между 
собой на обычном плано
вом заседании или на встре
че в «Томичке», в других 
клубах, созданных женсове- 
тами, овц получают возмож- 
Н0;СТь «выговориться», по
учиться друг у друга, по
чувствовать свою социаль
ную значимость вне муж
ского присутствия. Впро
чем, подчеркну: входят в 
жизнь и общесемейные 
встречи — недаром же клуб 
многодетных матерей Ок
тябрьского района сменил 
название и теперь пригла
шает на свои заседания от
цов, а иногда и старших 
детей.

Наши общения в горжен- 
совете мы начинаем после 
рабочего дня. Начинаем с 
официальной части планов. 
Покончив с ними, перехо
дим на оживленные дискус
сии. Тем более что пригла- 
.шенных обычно много. У 
каждой из нас семья, дети, 
домашние дела, обществен
ные поручения по месту 
основной работы, но не то
ропимся разбежаться. И, 
возможно, эти-то минуты 
для кого-то становятся 
главными. Идет обмен ин
формацией, начиная с воп
росов внутренней и между
народной политики и кончая 
«тайнами» воспитания сы
новей, приготовления вкус
ного обеда, добычи сажен

цев для сада или выкройки 
для самой модной обновы.

Из вопросов, которые ре
шались на президиуме го
родского женсовета, хочу 
выделить создание общест
венной приемной. Она ра
ботает раз в месяц в Доме 
ученых (правда, в летний 
период был перерыв). По
ступаем по-разному: при
глашаем д ля ■ консультаций 
юристов, врачей, педагогов и 
других специалистов или 
дежурит в приемной один 
«3  членов президиума обла
стного или городского жен- 
советов. Отвечаем на вопро
сы, разбираем жалобы. По
следние чаще всего прихо
дится доводить до оконча
тельного решения замести
телю председателя. Я уж не 
говорю о телефонных обра
щениях н необъявленных 
приемах, которые по сути 
ежедневны, но нуда от них 
денешься?

Усугубляет трудности от
сутствие Положения о жен- 
советах. Вернее, оно есть, 
но все еще в виде времен
ного варианта. 3. П. Пухо
ва, председатель Комитета 
советских женщин, верно 
ставит вопрос о более точ
ном статусе женсоветов, о 
расширении их прав. Я то
же считаю, что женские со
веты надо наделить пра
вом контролировать все ре
шения, которые затрагива
ют (на любом уровне — на
чиная от государства и кон
чая СТК) интересы семьи. 
Народный парламент стра
ны наверняка будет решать 
эти проблемы интенсивнее,

Нэ дожидзясь общзсоюзных 
рэформ, ,3 трудовых коллзкти- 
взх .ноз-что дзлзли для облвг- 
чвния положзния женщины- 
мзтзри, Нзснолько это «ноз- 
что» может быть весомым, то
мичи убедились 3 ходе лрзд- 
зывориой нзмпзнни, срззнивзя 
плзтформы претендентов не 
энние неродных депутетов 
СССР. Я лично не реэ слышеле 
от женщин; «Вот бы е нешем 
коллонтиво тен заботились о 
эдороеьо матери и ребенке, как 
делают, ато в объединении 
«Полюс»! Сейчас у многих 
других нандидатов в депута
ты, не только у Л, В, Голубева 
— генерального директора 
«Полюса», особо |выделане в 
избирательных платформах за
бота о жанщине-матари, детях.

Выше я говорила о том, 
что насаждать силой жен
советы в коллективах ' не 
стоит. Но тогда, естествен
но, повышается роль проф
союзных комитетов, их ко
миссий по работе с детьми. 
Они не всецда об этом пом
нят, В нашу общественную 
приемную передали письмо 
матери четверых детей, поч
тальона отделения связи. По 
стечению обстоятельств она 
осталась без средств к су
ществованию вскоре после 
выхода из роддома, А  тут 
еще и печь развалилась. 
Нам казалось, что товари
щи из профкома сразу брт- 
сятся на помощь. Но пот
ребовалось повторное обра
щение горженсовета, чтс^ы 
мать с новорожденным на
конец-то навестили, помо
гли семье материально. На 
этом, к сожалению, внима
ние закончилось.

Сегодня очень важно, в 
каких условиях мы тру
димся. Мы начали рейд по 
предприятиям, где коллек
тивы в основном женские, 
(уже провели на химфарм- 
заводе, готовим другие про
верки). Уверены, что воз
можности облегчить и 03- 
до|ровить труд работниц, 
улучшить питание в завод
ских столовых использова
ны не все.

Н. ПОЛУХИНА, 
заместитель председателя 
Томского городского жен

совета.

Лучшее подворье 
молодой семьи

Какое оно, образцовое 
подворье? Кто из молодых 
супругов сможет это дока
зать на практике? Ответит 
на такие вопросы конкурс. 
объя1влен'ный в Асиновском 
районе. Он проводится' по 
1Ш0 год Аюиновским 
райпотребсоюзом и горко
мом комсомола.

В конкурсе приглашены 
участвовать семьи в возра
сте до 35 лет. Но надо за
ключить договор на произ
водство сельхозпродукции с 
оргаяизациями потребкоопе
рации.

Итоги будут подводиты:я 
по трем направлениям: ко
личество произведенной и 
сданной продукции; культу
ра ведения . хозяйства;

многообразие подсобного хо
зяйства (крупный и мелкий 
рогатый скот, свиньи, пти
ца).

Побе|Дитель районного 
■конкурса награждается цен
ным подарком на сумму 
300 рублей, грамотой гор
кома ВЛКСМ и семейной 
путевкой на отдых Бюро 
м;еж|ду.народного туризма 
ЦК комсомола «Спутник».

Тем, кто займет 5 первых 
мест, предоставят право на 
внеочередное приобретение 
товаров повышенного спро
са. Это может быть мини
трактор или мотоцикл, сов
ременный холодильник или 
набор мебели, снегоход 
«Буран* или швейная ма
шина.

У ЧЕНЫИ-психолог, работавший накануне ответст
венного конкурса бального танца с Татьяной и 
Игорем Угай, уверял, что модель танцевальной 

пары — модель семьи.

Татьяна и Игорь прецрасны в танце, иначе они небы
ли бы парой международного класса. Когда же кончает
ся ослепительный блеск костюмной мишуры и смолкают 
восхищенные возгласы зрителей, очаровывают естествен
ность, доброта их супружеских отношений.

Мы предлагаем читателю беседу нашего корреспон- 
дента Светланы Громовой с этими интересными молоды
ми людьми.

Б Р А В О ,  € > ^ П Р 9Т И !
СЕМЕЙНЫЙ АВТОПОРТРЕТ В БАЛЬНОМ ИНТЕРЬЕРЕ, 

СОЗДАННЫЙ С ПОМОЩЬЮ КОРРЕСПОНДЕНТА
Корр.: — Bauia неразлуч

ность уже стала поводом 
для шуток коллег по ансам
блю «Экситон». Ш. Саби
ров рассказывал мне, как 
во время недавней поездки 
в Англию кто-то из тац''~)- 
ров не удержался от заме
чания; «Ребята, сколько 
можно? Танцуете вместе, 
живете вместе, ходите по
всюду вместе, да еще и тут 
обнимаетесь...» С чего же 
начиналась танцевальная 
пара и семья Угай? Ведь 
одно от другого отделить 
невозможно.

Игорь: — Начиналась со 
знакомства в «Экситоне». А, 
может быть, и раньше. Я 
жил в Новокузнецке. Един
ственный ребенок родите
лей. Занимался спортом, 
музыкой — короче всем, 
чем только можно, но не 
дольше недели. На большее 
меня не хватало. После 
восьмого класса чуть не 
ушел в строители. Вообще 
был я очень примерным: 
вел большую общественную 
работу, ездил в пионерла
герь «Орленок». Конечно, я 
должен был строить свет
лые дворцы будущего для 
людей. Но... документы в 
школе не отдали. К учебе

Из почты 
рубрики

Есть ли у НИХ 
родители?

я  хожу к дочери во
диться с внуками, воз
вращаюсь домой в 9— 10 
■вечера. Всякий раз ви
жу, как мальчишки цеп
ляются сзади трамвая, 
используя для этого 
длинные палки (их не
редко вьшамывают из 
уличных скамеек). Ожи
дая развлечения, они 
группами стоят возле 
остановок «Сибкабель», 
«Мебельный комбинат». 
Все курят и ругаются.

У меня не было сыно
вей. но я бы не могла 
жить спокойно, если б 
внуки мои включились в 
столь опасные «игры».

Конечно, первый воп
рос — цде же у тех 
мальчишек родители? Но, 
'Думаю, что есть тут за
бота и всех тех органов 
и организаций, которые 
числятся наставниками 
несовершеннолетних.

А. ПОПОВА, 
пенсионерка.

г. Томск.

Спасибо,
Ремберт

Эльмарович!
Сами мы — рабочие 

■совхоза. Муж— механиза
тор, я— доярка. У  нас ше
стеро ребятишек. Прожи
ваем в коттедже в с. Ко- 
ломинские Гривы. Все 
дети сыты, обуты, одеты. 
'В школе они питаются 
‘беС'Платно, детский сад то
же бесплатный, получаем 
и пособия. В магазине 
можно сд&)1ать заявку 
продавцу, если нам что- 
то нужно из одежды, 
обуви. Спрос, как прави
ло, удовлетворяется.

Большое спаси(5о ди
ректору совхоза имени 
60-летия Союза ССР 
Р. Э, Палосону. Это го
ворим от имени всех мно
годетных совхозных се
мей. За его вниматель
ное, чуткое отношение. 
Сколько проживает на 
территории нашего сель
совета многодетных, все 
обеспечены жильем, у 
всех есть условия, чтоб 
держать скот.

Семья КАЗАКОВЫХ.
с. Коломннские Грнвы,
Чаинский район.

интерес исчез. Если бы не 
замечательная Светлана Ива
новна Васильева, наш но
вый классный руководитель 
в десятом, судьба сложи
лась бы иначе...

Татьяна: — Игорь долго 
не мог выбрать, в какой 
вуз поступить. Мама его оп
ределила, что сын обязан 
стать горняком, как отец. 
Нашла нужного для поступ
ления в вуз человека. Но 
Игорю захотелось лечить 
людей. Поехал в Кемерово, 
сдал документы. Возвраща
ется — узнает, что мама и 
там нашла кого-то в помощь.

Корр.: — Судя по харак
теру Игоря, он вылетел на 
следующий же день в Ке
мерово и забрал документы?

Игорь: — Да. Со(5рался в 
Томск (классная агитирова
ла за свой любимый город). 
Мама рыдала. На вокзале я 
не выдержал: куда хочешь 
поступлю, только не надо 
так. А  она: нет уж,«собрал
ся — езжай. Приехал в 
Томск с рекомендательным 
письмом от Васильевой к 
Иосифу Константиновичу 
Иткину. удивительному че
ловеку, — так попал из ее 
школьного хореографиче
ского кружка в коллектив

народных танцев ГПЗ-5... 
Переход в «Экситон» на 
втором курсе мединститута 
танцоры подшипникового 
восприняли как предатель
ство. Иткин — единствен
ный, кто понял меня (за это 
я ему . очень благодарен), 
хотя для него лично это 
был удар. Я же, наконец, 
увлекся чем-то серьезно,

Татьяна: — Когда я при
шла в восьмом классе в 
«Экситон», Игорь мне серь
езным не показался. Ему 
так нравилось танцевать, 
что он весь сиял и на репе
тициях, и во время концер
тов.

Игорь; — Татьяна же бы
ла собранной и казалась 
взрослее. До ансамбля она 
занималась три года бале
том, шесть с половиной лет 
— гимнастикой. Ко всему 
подходила очень ответствен
но. На бальных конкурсах 
с первым же партнером к 
ней пришел успех.

Татьяна; — А  потом... У 
меня не сложились отноше
ния со вторым партнером, у 
Игоря — партнерша закон
чила танцевать. Был его 
день рождения. Он позво
нил. Думала, что приглаша
ет на именины, а он вместо

этого пригласил на трениро
вку. Так образовалась наша 
пара.

Игорь: — Считал, что это 
я ее выбрал, а оказалось— 
все целенаправленно велось 
к тому тогдашним нашим 
руководителем Анатолием 
Петровичем Новиковым. Ес
ли бы не он, мы могли бы 
в свое время порвать как 
пара и тогда не стали бы 
супругами.

Корр.: — Бальный танец 
учйт взаимсЮтношениям в 
паре в высшем смысле. По
могает это в супружестве?

Татьяна: — Да. Четыре 
года мы танцевали вместе, 
привыкли к недостаткам 
друг друга.

Игорь: — Узнали свои 
слабости и, будучи супруга
ми, более двух лет тем и 
пользуемся.

Татьяна: — Но все наши 
ссоры— на паркете. Мы яв
ляемся художественными 
руководителями «Экситона* 
— так вот, споры лишь по 
поводу того, как нужно тан
цевать.

Корр.: — Итак, по причи
не того, как жить вместе 
жене и мужу, не возникает 
разногласий... Ваша свадьба 
была не совсем традицион

ной. Невеста — в бальном 
голубом, жених (только что 
оштрафованный на 3 рубля 
за переход вдали от дорож
ной «зебры »— торопился к 
невесте) и свидетели с его 
стороны — во фраках. В 
зале кружение под звуки 
вальса. А  второй день •— 
поездка вместе с гостями 
на украшенном катере на 
остров. И игра в индейцев, 
и розы на столе, вкопанном 
в землю, и уха на подносе, 
которую ели, плавая в реке. 
Романтика! Разная у всех 
молодоженов, но для мно
гих имеющая общее свойст
во ~  она проходит, и по
является горечь от несбыв- 
шегося счастья. Неужели и 
ваше семейное счастье про
должается, пока объединяют 
танцы?

Игорь: — А  мы себя 
обезопасили. Во-первых, до
вольны, что живем отдельно 
от родителей. Мы их лю
бим. Но ,у нас свой 
мир, свои традиции. Нам 
хорошо вместе —- не тан
цевать, а просто — вместе. 
Всегда стараемся комфорт
но себя чувствовать. Домаш
ними делами Сниматься не 
любим. Жена вот вкусно го
товит, Но делает это редко. 
Зато мы обожаем ходить в 
гости. Мне жаль женщину, 
которая крутится в доме, 
как заводная. Для нас с Та
ней не видеть ничего, кро
ме быта, равносильно смер
ти. Если мы устали, то сти
рка или другое дело по хо
зяйству откладывается — 
лучше пойдем в кино.

Татьяна: — Но если
стирка, то вдвоем. Причем 
Игорь берет на себя боль
ше. Шьем тоже оба. В ос
новном костюмы для высту
плений. Делаем и обувь, 
например, клеим подошву от 
«чешек» к туфлям, куплен
ным в комиссионке, чтобы 
не выйти на сцену босыми^ 
У  нас в Томске ведь нет 
для этого специализирован
ных ателье и магазинов.

Игорь: — Танцы — лишь 
часть нашего жизнеустрой
ства. Одна из возможностей 
общаться с близкими по ду
ху. Танцуем, чтобы полу
чить максимальное удоволь
ствие. Если тренировки в 
тягость, мы их прекращаем. 
Поэтому можем понравить
ся цублике, получить приз 
Зрительских симпатий и... 
не занять никакого места. 
Поэтому, хотя и приглаша
ли нас на профессиональ
ную работу, остаемся; я— 
врачом-терапевтом на «Сиб- 
электромоторе*, а Татьяна 
— руководителем танцеваль
ного детского кружка в клу
бе «Ф акел».

Татьяна; — Очень устаю 
со своими детьми, особенно 
с дошколятами. Игорь меня 
подменяет, несмотря на то, 
что самого выматывают вра-

-И вновь об ЛТП

В тот  день, едва пе
реступив порог КПП 
лечебно - трудового 

профилактория, я увидел 
картину, которая не забыва
ется, хотя прошло немало 
времени. На полу, растяну
вшись во весь рост, лежал 
человек. Рядом стояли еще 
несколько. Потом взяли его 
за руки-за ноги и поне
сли в общежитие ЛТП. Че
ловек был мертвецки пьян.

Мне приходится часто 
бывать в лечебно - трудо
вых профилакториях, и все 
чаще возникает мысль: ко
му нужны такие учрежде
ния, где, несмотря на уси
ленно принимаемые адми
нистрацией меры, хрониче
ский алкоголик может иметь 
доступ к спиртному, где за 
время лечения не выраба
тывается негативное отно
шение к выпивке?!

Сейчас уже многие счи
тают, что в таком виде ЛТП 
не нужны. Они не устраи
вают ни тех, кто направля
ет туда закоренелых пьяниц, 
ни тех, кто проводит там 
два года, а то и больше. 
Последние, как правило, 
считают, что их зря упря
тали, что в ЛТП не лечат, 
а только заставляют рабо
тать. Семьи же убеждаются, 
что лечение безрезультатно, 
ибо вскоре после возвраще
ния домой пьянки возобно
вляются, а деньги, зарабо
танные в профилактории, 
уходят не на жену и детей, 
с надеждой о'жидавших воз
вращения мужа и отца. У 
практических работников ор
ганов внутренних дел своя 
точка зрения: если и не ле
чится в ЛТП, зато престу
пление не совершит. Пусть 
действует хот я бы, «принцип 
удержания*. Меж тем ши
рится категория «воэвра- 
щенщев* — тех, кто побы
вал там по 2— 3 раза.

Не кроется лк в самом 
понятии «принудительное 
лечение* глубокое противо
речие? Можно ли, человека 
заставить лечиться? Ведь 
медики уверяют; каждый 
больной должен помогать 
себе, первейшее лекарство 
— уверенность и желание 
выздороветь. Вспомним, од
нако, что в названии про
филактория, кроме слова 
«лечебный», присутствует и 
слово «трудовой». В ЛТП 
■не только принудительно 
лечат, но и заставляют ра
ботать, зачастую без учета 
'специальности, так как вы
бор места работы ограни
чен. А  если человек не хо
чет ни того, ни другого? 
‘Как его принудить? В обла
стной молодежной газете 
журналист А. Захаров при
шел к выводу о том, что к 
различным категориям ал
коголиков должны приме
няться и кнут, и пряник, о

прянике поговорим ниже. А  
■вот когда и какой использо
вать кнут? Работники ЛТП 
■утверждают, что кнут в по
следнее время стал значи
тельно короче. И это хоро
шо, если бы... Если бы бы
ло правильно понято леча
щимися. Посмею высказать. 
Возможно, и не бесспорную 
■мысль; хронические алкого
лики не готовы к столь 
стремительному процессу 
перемен в режиме их со
держания.

окончится срок «лечения», 
чтобы явиться лишь за до
кументами. Во что обходит
ся поиск бежавшего? По
считайте.

В ЛТП поступила теле
грамма о том, что в Винни
це задержан беглец. Из То
мска выехали за ним два 
офицера. Простой подсчет 
покажет; недешевая опера
ция. Повторяю, за год на
бираются десятки ' побегов. 
Могло быть, безусловно, 
меньше, если б лечащийся

П о к а  п а п а  
л е ч и т с я

Раньше обнаружение 
спиртного на территории
ЛТП расценивалось как гру
бейшее нарушение. Попал 
за это в изолятор — спи на 
нарах, горячее блюдо— раз в 
день. Главным каналом по
ступления спиртных напит
ков в «зону* был забор, 
вернее, переброс через 
него. Теперь другое время, 
другие заботы. Теперь мож
но спокойно пронести бу
тылку через КПП. Обыски 
отменены, ибо «унижают* 
личное достоинство леча- 
|1(ихсл». Вольным ■■ хро
никам разрешены многоча
совые отлучки - «увольне
ния* в город. Так что встре
тить на территории ЛТП ле
чащегося «навеселе* — со
всем не редкость. В прош
лом году в ЛТП-1 за упо
требление спиртного нака
зан 461 человек. Если 
учесть, что нарушителей 
было больше, то выходит, 
что каждый второй удачно 
совмещает курс лечения с 
антилечением.

Большинство наказанных 
помещались в изолятор. По 
их мнению, там теперь мо
жно неплохо отдохнуть: пи
тание, как и у тех, кто тру
дится у станка, спи — сут
ками... Какие уж тут эле
менты принуждения! Но, ес
ли самая строгая мера воз
действия не срабатывает, 
что ж говорить о других...

Отдельно стоит выделить 
побеги. Убегают с объектов 
работ, находящихся вне тер
ритории ЛТП, не возвраща
ются из «увольнений*. Чис
ло бегающих немаленькое — 
сегодня около 60. Одни все- 
таки возвращаются, другие 
где-то пережидают, когда

знал: «бегуна* обязательно 
привлекут к ответственнос
ти, как того требует ст. 186 
УК РС1ФСР. Но прокуроры 
идут на это очень уж не
охотно.

Массоммн стали отказы 
от работы (в прошлом году 
было 176 случаев). Стран
ная получается картина; 
человек содержится в про
филактории, ест, бесплатно 
смотрит, сколько хочет, те
левизор, а по выходным— ки
нофильмы, обслуживается 
медиками, но не работает. 
И никто не заставит, если 
сам не захочет. Комиссии 
по работе с «отказниками* 
— созданы и такие! — кон
статируют: уговоры нере
зультативны.

Вновь назойливо стучится 
мысль; большинство леча
щихся не готово к измене
нию режима содержания. 
Представляю их бурную ре
акцию: «М ы ж. не осужден
ные! Мы направлены на ле
чение...» Если так, почему 
же не лечитесь? И добрые 
|пе|реме«ы отчего не оценили? 
А  к уже названным можно 
добавить и организацию эк
скурсий по Томску, и рас
ширившиеся контакты с 
родственниками, и ежеднев
ный показ видео<^льмов. 
Да, демократизация нужна 
и в ЛТП, и даже в колони
ях. Но не стоит забывать, 
что цели ее благородны и 
она не должна приводить к 
анархии.

В подвешенном состоянии 
лечебно - трудовые профи
лактории не могут больше 
находиться. Есть два выхо
да: либо передать их в си
стему здравоохранения, уб
рав всю атрибутику «зон у», 
либо законодательно дать

возможность администрации 
этих .учреждений выполнять 
возложенные на нее задачи 
по эффективному лечению. 
А  это значит — отнюдь не 
добровольное воздержание 
человека от алкоголя и, ко
нечно, снабжение ЛТП сов
ременными медицинскими 
препаратами. Считаю, что 
общественность высказала 
правильные предложения; 
обеспечить в процессе лече
ния от алкоголизма не- 
!сколъко этапов, которые 
будут зависеть от поведения 
конкретного человека. Если 
Минздрав не готов принять 
такое большое число паци
ентов, следует хорошо по- 
яумать, какими средствами 
укрепить дисциплину пребы
вающих в ЛТП.

Рассказывают: один из
томских туристов решил в 
ГДР перейти улицу там,где 
это не разрешено. Очень ве
жливую просьбу полицей
ского не делать этого л.ро- 
!пустил .мимо ушей. Недисци
плинированный турист по
чувствовал свою вину лишь 
тогда, когда получил удар 
резиновой дубинкой. Я — 
не за репрессии в ЛТП. Там 
действительно больные лю
ди. Тем важнее не просто 
содержать их.

Прочитав эту статью, кое- 
кто спросит: как же так,
раньше было больше поряд
ка, а сейчас в ЛТП столько 
нарушений?

Думаю, что отрицательно 
сказался ведомственный 
подход со стороны МВД 
СССР. Отсутствие верхо
венства закона приводило к 
инструкции за инструкцией. 
Сыпались на места из МВД 
и различные методические 
рекомендации, порой плохо 
продуманные, торопливые, 
даже противоречивые. Это 
делало лечение в ЛТП еще 
менее результативным, а 
администрацию зачастую бе
спомощной ■ перед людьми, 
которые и слышать не хо
тят о своих обязанностях 
перед семьей, обществом. 
Недаром же сегодня остро 
встал вопрос и о правовом 
положении работников орга
нов внутренних дел, о их 
социальной защищенности.

Уместно будет поставить 
цель и перед нашими на
родными депутатами — на
стойчиво добиваться созда
ния правового государства. 
Основой деятельности всех 
его органов должен быть 
Закон. Тогда и каждый че
ловек поймет быстрее: у
своеволия тоже есть грани
ца.

В. ПОЛЕВ,
старш ий ннсирухтор
отдела исправительных
дел УВД облнеиоямиа.

чебные приемы и чисто ад
министративная работа: це
ховые проверки, участие в 
производственных совещани
ях, Так что не танец нас 
объединяет сегодня. Нечто 
большее. Ведь так часто™ 
ни времени, ни денег. Это 
могло бы и помешать сча
стью другой семьи. Мы же 
любители-фанатики.

Корр,; — Обывательское 
представление о жертвенно
сти в искусстве' (а вы ведь 
относитесь к любимому де
лу как к искусству) таково, 
что жертвенность эта все 
же окупается. Хотя бы по
ездками за границу...

Игорь; — Мы не можем 
выезжать за границу на ме
ждународные конкурсы по
тому, что не можем пригла
шать к себе. Должен быть 
обмен. Но в обычные поезд
ки, на показательные высту
пления нас берут. Был кру
из: Канарские острова — 
Иопания — Мальта — Гре
ция в 83-м году. Ничего ра
ди общения с людьми, с 
культурой этих. стран даже 
не планировалось. Потом 
была поездка в Чехослова
кию в 85-м году... В прош
лом году в Англии нам 
впервые дали возможность 
контактировать с населени
ем. Показали кварталы без
работных, проституток, нар
команов. Показали и пре
красные детсады, школы, 
музеи. Нас водили в самые 
дешевые места (не для 
средних англичан). Нам ис
кренне дарили мыло, зуб
ную пасту: там по телеви
дению говорят, что у нас в 
дефиците. И мы ощутили 
себя нищими. Побывали в 
частных танцевальных шко
лах, с удовольствием взяли 
бы платные уроки класси
ческого танца у ведущих 
специалистов, но меняли 
нам на двоих чуть больше 
ста рублей, а самый деше
вый урок — 15 фунтрв. 
Позволили себе разориться: 
купили ( отрез на платье для 
выступления Татьяне и бле
стки.

Корр.: — Но то, что мы 
теряем замечательную пару 
Угай, наверное, не связано 
с тлетворным влиянием За
пада? Вы ведь действитель
но уезжаете из нашего го
рода?

Игорь; — В свое время 
известные танцоры Илюше- 
новы уехали из Томска по
тому, что им предложили 
квартиру в другом городе. 
Мы пока держимся. Прошло 
три года со времени обещан
ной мне квартиры в объеди
нении «Сибэлектромотор». 
Видимо... А  вообще мы 
Томск любим. Здесь мы 
встретились, ему принадле
жат все наши успехи.

НА СНИМКЕ; Татьяна и 
Игорь дома.

Фото Н. Потапова.

Н. Кудрявцева

Они в союзе 
с зеркалами

Все тот же жизни 
ход привычный.

Шюбовь — нужнее, 
чем была.

А  нам в лицо морщины 
тычут

Безжалостные зеркала.
И мир меняется все круче, 
Становится совсем другим. 
И мы, что раньше было 
1 лучше,
Юбороняясь, говорим.
•Но разве в переменах дело? 
•Другой имеется ответ,
•‘Что постарело наше №ело,
А  вот душа как-будто— нет. 
Пугаясь тела нзмененьяГ 
Отчаянье свое |глуша, 
.'Признать не хочет 
‘ пораженья
В  сравненья с временем 
‘ душа.
И рвется к тем, (кому 

на свете
Вще за нами жить да дкить. 
‘Мы липнем к внукам, 

рвемся к детям 
Их молодость сопережить. 
«'Но дети нас не принимают 
В свой молодой веселый 

круг.
•Родителям предпочитают 
Своих друзей, своих подруг. 
Онн в союзе с зеркалами 
Не видят души и сердца 
И нас считают стариками 
)По показаниям лищ|.
Вот если б наши днца стали 
•Правдивым зеркалом души. 
Ее бы возраст отражали 
Сухие борозды морщин, — 
•Тогда бы с юными друзьями 
Отцов придирчиво сравнив. 
Могли бы дети видеть сами, 
«ак  молоды отцы у них!

До
публикации...
в редакцию гнаписала 

Р. С. Соболева, работница 
Ножевниковского хлебопри
емного предприятия, о том, 
что ее несправедливо «обо
шли* цри распределении 
жилья.

Председатель Кожевни- 
KoBCKOiro райиспошкома 
Н. М. Белоусов сообщил 
редакции, что администра
ция и профком предприятия 
■пре|длагали Раисе Сергеев
не расширить ее квартиру 
за счет смежной, состоящей 
из двух комнат, но OiHa от
казалась. Сейчас на хлебо- 
(п'рием.ном предприятии
строительство дома не ве
дется. Принято решение 
трудового коллектива о 
том, что первая же освобо
дившаяся или построенная 
квартира будет вы1делена 
семье Р. С. Соболевой.
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Беречь лесные богатстеа

Тайга без правовой защ иты
в свое время мы уже подводили итоги 

пожароопасного сезона 1988 года. И тем 
не менее будет не лишне напомнить о ха
рактерных просчетах, наиболее пострадав
ших районах.

Самой сложной была об
становка iB Каргасококом, 
Алвксандроеском и Пара- 
бельском районах. Всего за 
сезон томская тайга горела 
'более 500 раз, А  лишь в од
ном Каргасококом районе 
зарегаст|рировано 264 пожа
ра, повредивших около 38 
тысяч гектаров' леса. На 
борыбу с огнем выходили 
Сотни людей, отвлекалось 
большое количество техни
ки. Кроме представителей 
леоной охраны области, мо
билизованных рабочих с 
предприятий в борьбе с по
жарами принимали участие 
Ш1раш1Ютисты-1пожарные из 
семи авиационных баз
РСФСР численностью до
семисот человек.

Хочу (в который раз!) на
помнить, что большинство 
пожаров — результат ха
латности и безответствен
ности тех, кто находится в 
лесу. Например, из-за бес
печности работников Алек

сандровского управления 
нефтепроводов, сжигавших 
нефть, сгорело более 25 
гектарсв кедровой тайги. В 
Парабельском районе по 
вине работников Северных 
'электросетей возникло два 
лесных пожара. Грубейшие 
нарушения правил пожарной 
безопасности допустили ра
ботники Стреженского уп- 
оавления буровых работ.

. Поолецствия . — два пожара 
на площади 330 гектаров. 
Неосторожность с огнем 
рабочих Томского геофизи
ческого треста привела . к 
гибели большого участка 
та.й,ги на территории Алек- 
санД|ровского лесхоза. От 
искры выхлопной трубы 
п?«3|дехС|Да., принадлежащего 
Парабелъскому кооговеро- 
промхозу, сгорело 40 гек
таров леса. И таких приме
ров множество.

Наступила весна, и хоте
лось бы предуП|Оедить ,ра-, 
ботников сельского хозяй

ства, напомнить им, что в 
минувшем году только из-за 
палов на полях совхозов 
«Е)ловский>, «Заветы Лени
на», «Восход», «Малинов
ский», «Елгайский» Кожев- 
никовско'го района, ряда 
хозяйств Шегарского и 
Томского районов возникло 
32 пожара, причинивших 
большой ущерб лесу,

К сожалению, далеко не 
все виновные были привле
чены к ответственности. 
Причем в ряде случаев 
ущерб (восстанавливали 
предприятия, а сами винов
ные отделались легким ис
пугом или незначительным 
штрафом. Не всегда долж
ным образом велось рассле
дование дел о пожарах. Не 
оказьгеали должной помощи 
следственные органы и лес
ные инспектора. Безнана- 
зан'ность же порождает без- 
о,тветст1тенностЬ|. Напомню, 
что Президиум Верховного 
Совета , РСФСР в ноябре 
'1988 гола допол|Нил Уголов
ный кодекс статьей 215>, 
которая гласит, что наруше
ние правил пожарной беэо- 
'паоности, повлекшее круп
ный ущерб, наказывается 
лишением свободы на срок 
до 3 лет или исправитель
ными работами до' двух лет.

Приближается новый по
жароопасный сезон. i^KOH- 
чена проверка предприятий 
по соблюдению правил безо
пасности. Не все предприя
тия оснащены |Нужной тех
никой и средствами туше
ния огня. По-прежнему 
плохо очищаются деляны 
от порубочных остатков. 
Ссылаясь на нехватку ра
бочей силы, на загружен
ность, лесозаготовители 
всячески уклоняются от вы
полнения этих работ, еже
годно захламляя десятки 
тысяч гекта,ров. И такие 
площади надолго преВ|раща- 
ются в непродуцирующие, 
представляют большую 
опасность для леса.

В минувшем году лишь 
предприятия соединения 
'«Томлешром» захлами
ли свыше 12,7 тысячи гек
таров вырубок. На них бро
шено более 66 тысяч кубо
метров невывезенной дре
весины, а на 5 тысячах 
гектаров уничтожен хвой
ный подрост. ОссОино 
большие нарушения имели 
место на Каргасокском ле- 
сопрсмышленном комбинате, 
в Катайгинском, Новоте- 
гульдетском и Асиновоком 
леспромхозах. Из рук вон 
плохо осуществляют возло

женный на них контроль 
работники лесхозов, управ
ления лесного хозяйства.

К нарушителям принима
ются смехотворные меры 
воздействия, которые можно 
приравнять к уговорам. 
Фактически, томской тайге 
отказано в правовой защите.

Дополню безрадостную 
картину систематического 
разрушения лесов области. 
Нарушения при вырубках 
ведут к выведению из обо
рота больших площадей 
земли, на которых не вос
станавливаются деревья. 
Остановить этот процесс
можно только в том случае, 
если предприятия начнут
выполнять требования За
кона о лесах.

Мы часто критикуем ру- 
ко1водителей1 леспромхозов 
за грубые нарушения, за 
экологический разбой. Но 
слишком пока мало прини
мается конкретных мер. 
Мне кажется, давно ушло 
время уговоров. Пора
власть уторребить. И сде
лать это надо сегодня, сей; 
час. Иначе природе обла
сти, томским лесам будет 
'нанесен невоополнимый 
yipciH.

Э. МАНЕР, 
наш нештатный хорр.

Ф ОТО КО НКУРС-89
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Мневник
ИСКУССТВ^ МАЖОРНЫЙ
ФИНАЛ СЕЗОНА

Необычным концертом закончила на
ша филармония детский симфонический 
абонемент. Ребят и пришедших с ними ро
дителей ждал концерт-загадка. Программа 
его была составлена таким образом, что 
не только напоминала ранее услышанные 
произведения, но и заставляла порой серь
езно призадуматься, прежде чем ответить 
на вопрос о незнакомой ,музыке.

ВЕРБА. Фото М. Гарифуллина.

Сначала робко, а потом 
все смелее и дружнее под
нимались руки: юные слу
шатели го^ ли  желанием от
ветить на трудные задания. 
Вот зазвучал марш ^рно- 
мора из оперы М. И. Глин
ки «Руслан и Людмила». 
Здесь все было загадкой; 
автор музыки, название 
фрашеята и сценического 
произведения, где он зву
чит, и даже солирующие 
инструменты. Но для тех, 
кто весь год посещал дет
ские симфонические кон
церты, ответы давались 
легко.

Можно было с восхище
нием следить за залом: ведь

Даже родителям^ (порой 
'усердно подсказывавши.м 
■детям) не всегда было под 
'силу определить, скажем, 
Дрием «пиццикато» в пар
тии струнных инструментов 
в польке И, Штрауса, на
звать соло фагота в «Пе- 
'щере горного «ороля» 
'Э, Грига или распознать 
'солирующую челесту, уз- 
'нать звуки валторны, ар
фы, трубы, кларнета в дру- 
■гих произведениях, не оши
биться, называя автора и 
'его опус. Легко, непринуж- 
'денно вела концерт Людми
ла Максимова. Контакт с 
залом был полным. Главное 
— чтобы дети отвечали са-

■мн. За прашльные ответы 
'вручались маленькие суве- 
'ниры. Но настоящий боль
шой подарок получили от 
детей, своих слушателей, те, 
кто работал с ними весь 
год, — ведущая концертов 
музыковед Л. Максимова и 
'артисты симфюни)ческого 
оркестра, которые постуки
ванием смычков о пюпитры 
'выражали детям, словно иа- 
'вестным И'ополнителям, свое 
одобрение.

Главное в том, что дети 
уже умеют слушать музы- 
1ку, находить в ней яркие 
образы, эмоционально вос
принимают ее. Отрадно бы- 
!ло видеть в зале взрослых 
I— пап, мам, бабушек — 
!всех, кто не пожаДел своего 
;врем€ни и пришел на кон- 
'церт вместе с ребенком, не 
'отделавшись от него энной 
Суммой на - абонемент.

Этот жизнеразрстный, 
.бурлящий, чутко слушаю
щий музыку зал говорил и 
io том, что симфонические 
,'лекции-концерты для детей 
<— живой источник постиже- 
.'ния прекрасного.
' Н. ВОРОБЬЕВА.

-ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

Областной комитет 
по охране природы 

сообщает

лабораторией комитета бы- 
■'ла проведена экологическая 
'экспертиза технического 
проекта строительства груп
пы эксплуатационных сква
жин на Западно-Останин- 
оком месторождении нефти, 
разработанного институтом 
«ТомскНИПИнефть». В за
ключение сказано, что про-

Хотите узнать о «Спутнике»?

Государсквенные инспек- '1989 год. Поврежденный три 
тсра охраны природы в Ко- года назад, водопровод до 
жевниковском районе про- сих пор не отремонтирован,
верили хлебопр11емно€ пред- и за счет постоянно утека- S t  чего будет
приятие, расположенное в ющей воды образовалось S o o t t t  a S
водоохранной зоне реки настоящее болото.
Оби. В 50 метрах от берега На лиоектопя твупча экспертиза. Раоо
пеки няхоаятся попземные г  и  совхоза ты по сооружению кустареки находятся дадземные р. н. Сергиенко наложен скважин остановлены
резервуары с ГСМ, вокруг штраф в размере 100 руб- остановлены,
которых проливы нефте- ле£  В е д е ^  подсчет ущер- Коллегия поставила в из-
шродуктов (около 1 тонны), ба для поелъявления ноиа^ веспность руководство объе-
!На &регу складируется или ^ предъявления иска, динений «Томскнефть» и
сталкивается на лед навоз 27 апреля на заседании «Томокнефтегазгео л о г и я » ,  
(ОТ подсобного свинарника коллегии областного комите- института «'ГомскНИПИ- 
(хлебоприемното предп'рия- ч'а по охране природы была нефть» об обязательном на
ция (около 40 тонн в год), обсуждена статья рабочих правлении проектов разве- 
iBce это в период паводка и 'Стрежевокого управления дочных работ, строительст- 
дождей смывается в Обь. буровых работ о проектиро- ва эксплуатационных сква- 

На начальника предпри- вании строительства куста жин и др. на зкологиче- 
ятия В. А. Краюшкина и скважин на берегу оз. Мир- скую экспертизу в област- 
главного инженера А. П. пое, опубликованная в газе- ной комитет по охране лри- 
Гарагулю наложен штраф «Красное знамя» 11 ап- роды, 
по 100 рублей. Ведется под-
счет ущерба для предъяв- Стрежевокой ком1Плексной

Узнать о новых турист
ских маршрутах, о содер
жании программ увлека
тельных путешествий и, ко
нечно, о самой работе Бю
ро международного моло
дежного туризма «Спут
ник» сможет каждый моло
дой томич, который побы
вает 7 мая в ДК ТЭМЗ на 
(рекламно - пропагандист
ской ярмарке.

«Спутник» предлагает 
молО(Дежи большой выбор 
туристских путевок. Не 
всегда находится время, 
чтобы зайти в турбюро, по
смотреть реклам|ные про
спекты,, подобрать подходя
щий маршрут. Теперь все

это можно будет сделать на 
ярмарке. Здесь будут пред
ложены путевки не только 
на внутрисоюзные маршру
ты, но и в туристские цент
ры, и за рубеж. Одним сло
вом, путевки — на любой 
вкус! .

И еще в программе шоу- 
ярмарки видеофильм
«Ваш «Спутник», выступле
ния творческих коллекти
вов, побывавших по линии 
ВММТ с гастролями за гра
ницей. Впрочем, стоит ли 
рассказывать обо всем? 
Приходите — увидите са
ми. Начало — в 12 часов.

С. НИКОЛАЕВ.

П О ГО Д А

Н. ЛАПТЕВ.
ления иска. Руководству 
предприятия дано предпи
сание ликвидировать нару
шения.

На территории Кожевни- 
кавского райтопсбыта еже
годно скапливается в месте 
разгрузки древесины боль
шое количесгво отходов 
<1кора, опилки, сучья), кото
рые смываются в Обь. 
Здесь же на берегу органи
зована заправка тракторов, 
что ведет к загрязнению 
(Реки иефтещрадуктами.

Директор В. В. Васин и 
заведующий складом Н. П. 
Бахнрев оштрафованы госу
дарственными инспектора
ми на 50 рублей каждый. 
Дано предписание очистить 
береговую зону и прекра
тить заправку тракторов в 
водоохранной зоне.

При проверке совхоза 
«Дубровский» по жалобе от 
населения установлено, что 
совхоз не имеет разрешения 
на водопользование на

По данным Томского центра по гидрометеорологаи, с 28 
апреля по 4 мая сбщий уровень загрязнения воздуха в 
Томске был пониженным!, в некоторые дни отмечалось 
эпиводическое повышение коицентрации вредных йриме- 
сей. В Советском районе 28 апреля вечером пыли — 
1,2 ПДК; 29 апреля утром хлористого водорода— 1,2 ПДК;
3 утром пыли— 5,2 ПДК, днем окиси угле|рода-1.2 ПДК, 
хлористого вод,орода— 2 ПДК; 4 мая утром хлористого 
водорода — 1,8 ПДК.

В Ленинском районе 28 апреля утром аммиака —
4 ПДК. вечером пыли— 2 ПДК; 29 апреля утром пыли — 
1.4 ПДК; 3 мая днем аммиака — 1.6 ПДК.

ГАИ проверила автобазу сблпотребсокхза* (нач. В. В. 
Петров), УТТ «Тс1мс«нефтй» (нач. А. М. Ла
рионов). В ходе проверок установлено: 60 процентов ав
томобилей экспл1уатир.уются с превышением нормативов 
ПДК в 2— 3 раза. За вьшуск на линию и эксплуатацию 
дымящих автомобилей направлены протоколы для рас
смотрения в аи'министрагивную комиссию Ленинского 
райнсполнома: на главного инженера автобазы облпот
ребсоюза А. Г. Конева и ответственного за охрану окру
жающей среды Н. С. Иванова, начальника Томского 
УТТ объединения «Томскнефть» А. М. Ларионова и от
ветственного за коотроль токсичности Г. М. Бабарыккна,
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ка». Клуб деловых людей меж
дународного твлефестиваля 
«Ступень к Парнасу». 00.05 — 
«Без срока давности». Теле
очерк. О работе органов УКГБ 
по раскрытию преступлений, 
совершенных во время войны 
изменниками Родины в Харь-

•ТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —- Утренняя гимнастика. 
8.15 — Детский сеанс. 9.00 — 
Итальянский язык. 9.30 — До
кументальный телефильм 9.55 
— «Закарпатские узоры». Пе
редача из Ужгорода. 10.30 — 
«Захват». Художественный
фильм. 11.45 — «В гостях у 
гномов». Мультфильм. 12.00 — 
«Район на севере». 5-я серия. 
12.45 — Новости. 12.55 —

Сегодня облачная погода 
с прояснениями, преимущест
венно без осадков, ветер сла
бый, температура 5 — 10, в 
Томске 7—9 градусов тепла.

7—8 — .небольшая облач
ность, преимущественно без 
осадное, ветер слабый.' темпе
ратура ночью плюс 4 — ми
нус 1, по северо-востоку до 
минус 6, днем 7-го — в—11, 
по юго-востоку до 16, в-го — 
9—14, по юго-западу до 18 
градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 6 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут» 8.35 — 
Концерт. 8.55 — «Гардемарины, 
вперед!» 4-я серия. 10.10 — 
Новости. 10.20 — Мультфиль
мы. 10.55 — «Очевидное — не
вероятное».

С 11.55 до 15.30 — перерыв.
15.30 — НРвостн. 15.45 — «О

тех, кто помнит». Документаль
ный телефильм. 16.15—«Фильм 
— детям». «Юрка — сын ко
мандира». 17.30— «Остановись, 
мгновенье!» 18.00 — Приложе
ние к программе «...До шест
надцати и старше». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Автопортрет». Мы и экономи
ка. 19.45 — «Гардемарины,
вперед!» 4-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «В субботу 
вечером». «Сатира в мульти
пликации». «Наваждение Рода- 
муса Кверка». «Искатели благо
получия», «Некоторые Упраж
нения для самостоятельной 
жизни». 22.15 — «Румба, вальс 
и молодость». Премьера филь
ма-концерта. 22.45 — Новости. 
22.50 — «Музыкальная ярмар-

«Район на севере». 6-я серия. 
С 13.40 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 — 

Документальный фильм. 17.45
— «В стране синих гор». Пере
дача из

18.05 — «Таежный мериди
ан». 19,00— «События недели». 
19.20 — «Радуюсь хлебу». Ин
тервью ветЩана сельского хо
зяйства Н. С, Жульева. 20.05— 
«Милосердие», Телеочерк о хи
рурге областной клинической 
больницы Л. В. Гудкове. 20.45
— «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 2.1.35 — 

Научно-популярная программа 
«Под знаком «Пи».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Концерт. 19.00 — 
Чемпионат США по баскетболу 
среди профессионалов ИВА. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Под знаком 
«Пи».

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

ГАИ  И Н Ф О Р М И Р УЕ Т
в связи с проведением спортивноЩас- 

совых мероприятий и митинга, посвящен
ного Дню Победы, будут перекрыты для 
движения цранопоршых средств всех ви
дов следующие улицы г, 'Томска;
7 мая —с 10.50 до 12.30 на участке улиц 
Ленина — Учебная — Советская — Усо
ва — Вершинина — Учебная. Объезд по 
пр. Лея'ина ~  Нахимова.
8 мая — с 10.15 до 12.30 на участке ул.
Красноармейская — пл. Транспортная — 
ул, Макрушина — Коларовский тракт (в 
районе кладбища). Объезд по ул. Ф. Лыт-
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кина, ул. 19 Гв, дивизии; с 13.50 до 14,20— 
проспект Ленина от ул. Нахимова до ул. 
Терцена, Объезд по пр, Фрунзе — ул. 
Красноармейской. ,
9 мая— с 9.00 до 13.00— inp, Ленина от пр. 
Кирова до ул. Нахимова, ул, Нахимова от 
'Комм1у1нального моста до ул. Красноармей
ской. Объезд по пр. Кирова, ул. Красно
армейской. Московскому тракту,

Госавтои'нспекция призывает всех води
телей и пешеходов в праздннч1ные дни, 
особенно в период массовых меро^приятий, 
проявлять осторожность и внимательность.

Театр

Кино

Специализтованному уп
равлению «СГнбподводтруоо- 
дровод» требуется для ра
боты на магистральных неф
тепроводах Томской области 
начальник спецнализироваи- 
,ного участка подводно-тех- 
.ннческнх работ. Оплата и 
'премиальные, согласно по
становлению ЦК КПСС и 
Совмина СССР №  1115 от 
17 сентября 1986 года, по 
верхней предельной сетке. 
■Квартира предоставляется в 
течение двух лет. Телефоны 
в Омске 33-70-02, 37-29-06; 
телефон в Томске— 2-59-93.

( о :

ДРАМ Ы
7 мая. Гастроли Челябинско

го театра оперы и балета. «Те
рем-теремок» — 10, 13. «Боге
ма» — 19:'

М УЗЫ КАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

6 мая в помещении ДКи'Г 
«Авангард» -- «Золотой цыпле
нок» — 10, 12.

7 мая в помещен1ИИ ДКиТ 
«Авангард». — «Любовь всегда 
нгадна» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
7 мая — «Бем<(н» — 12, 15.

КУКЛЫ  и  АК ТЕ РА
7 мая. «Новые приключения 

Колобка» — 11. «Самый прав
дивый» — 19.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

7 мая. «Френч канкан» — 9, 
11, 15, 20. «Роман с камнем»—
13, 21-50. Киновечер «Памяти 
павших будьте достойны». 
Фильм «Имя» — 17-20. 

имени М. ГОРЬКОГО 
7 мая. «Френч наннан» — 

8-35, 10-30, 12-25. 14-20. 18-15. 
18-10, 20-05, 22. «Дама е попу
гаем» — 8-35, 12-25, 14-20.
16-15. 18-10, 20-05. 22. Муяьт- 
сОорнин — 9, 10-20. 12. «Испо
ведь. Хроника отчуждения» —
13- 40, 15-20. 18-40.

«ПИОНЕР»
7 мая. Мультфильм «Пуга

ла» — 9, 10-40, 12-20. «Враг 
мой» — 14, 16. 17-50. 19-40,
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 мая. «Дикое сердце» — 9.

11, 13, 17, 19, 21. «Воля Все
ленной — 15.

«ОКТЯБРЬ»
7 мая, «Пурпурная роза Каи

ра» — 16. «Дама с попугаем»
— 10. 14, 18, 22. «Здесь тебя 
на встретит рай»— 12. «Фести
валь фестивалей» «Любишь 
только раз* — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20. 21-50,

«СИБИРЯК»
7 мая, Мультсборник «Ко

варная лиса» — 0-20. «Офицер 
с розой» -  11, 13, 15, 17. 19,

К У Л Ь Т У ^*^И * ‘̂ ТЕХНИКИ
«АВАНГАРД»

в мая. Мультсборннн — 13, 
15. «Пурпурная роза Каира» —
17 1ft 21Дбм КУЛЬТУРЫ тэмза

7 мая. «Пришла и говорю»

”  ВИДЕОТЕКА
7 мая, «Ловушка для кошек»

— 10-20. «Презумпция н»»*!' 
новности» — 12, 14, 16, 18, 20.

Октябрьский РК
ЙОСААФ проводит НАБОР 

А КУРСЫ водителей ка
тегории « А »  (МОТ.ОЦИКЛИ- 
сты).

Обращаться по адресу: 
ул. Ново-Киевская, 24; те
лефон 50/7-63^^^^^___________

I Томский машинострои- 
:тельный техникум ПРОВО
ДИТ НАБОР на заочиое от
деление на базе полной 
.'средней школы по опециаль- 
,пастям; экономика и плани- 
■рование в отраслях народ
ного хозяйства, обработка 
.металлов на станках и авто- 
(матических линиях. Заявле
ния принимаются по 10 
августа. Поступающие в 
техникум сдают Э1кзаме«ы 
по математике (устно) и ли
тературе (сочинение). В 
(Техникуме работают подго- 
(товительные курсы. На вре
мя сдачи вступительных эк
заменов, а также сессий об- 
!щеж(игие не предоставляет
ся.

За справками обращаться 
то  адресу: 634006, Томск,
Северный городок, корпус 2, 
приемная кЮ1Миссия. Т ел^ он  
08-17-40. Проезд автобуса
ми №№ 3., 6, 9, 10, 14, 20, 
ЛЗО и троллейбусами 
(№№ 1. 3 до остановки «Пу- 
пецровод».

Томской райветстанции в 
с. Кафтанчиково Томского 
.района требуется начальник 
.тазовой котельной. Предо- 
1стааляется благоустроенная 
<3-1комнатная нва,ргира уса
дебного типа.

За справками обращаться 
'по телефонам 96-11-71, 
96-12-84.

Т Р У М О У С Т М Й С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  ЖЭУ-4 ПО «ТОМ СКНЕФТЬ»: начальника ЖЭУ-4, 

воспитателя в общежитие, ннженера-строителя.

В ТОМСКОЕ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ МОН- 
ТАЖНО-НАЛАДОЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПО «ВОСТОК- 
.ПРИВОРСЕРВИС»; газоэлектросварщнков, слесарей- 
.монтажников всех разрядов, токаря, наладчиков КИПиА, 
.машинистку, инженеровтналадчиков. Работникам выппа- 
.чиваются вознаграакдение за выслугу лет, по и''огам ра
боты за год,

Н А ГПЗ-5: станочников (токарей, шлифовщиков, по
лировщиков), наладчиков, слесарей (сантехников, ремонт- 
(Ни,ков, механос60|роч(НЫх работ), электриков, электрон- 
(Щнков, контролеров ОТК, мастеров, ннженеров-механи- 
ков.

Ве|л,ется сдроительств-о жилищное и детских дошкмь- 
ных учреждений, организован МЖК. Приходящим на 
работу из рядов Советской Армии выдается единовре
менное пособие.

В ТРЕСТ «СЕВЕРСТРОИ»; В УПРАВЛЕНИЕ ОТ
ДЕЛОЧНЫХ РАБОТ — начальника производственного 
отдела, ннженера-сметчика, мастера комплектации, секре- 
таря-машннистку, столяров-станочников 3 — 4-го разря
дов, для работы вахтовым методом — мастеров, лрора- 
.бов, газоэлектросварщнков, высококвалифицированных 
штукатуров-маляров.

В УПТК: плотников, штукатуров-маляров 
П П А Р А Т  -----------

“  W V J UVB-„ЖM•AA|«VD 4 ” ~ 5 ”ГО
разрядов, кладовщика. В АП П АРАТ ТРЕСТА; начальни
ка планового отдела, старшего инженера труда и зара
ботной платы, главного энергетика, инженера в группу 
подготовки производства. ДЛЯ РАБСТЫ  В ПМК-156 
(г. Кедровый) старших прорабов, главного инженера, ма
стеров.

Н А ТОМСКИЙ ХЛАДОКОМБИНАТ: укладчиков в 
цех мороженого, штукатуров-маляров, каменщика, сто- 
ляра-плотника, машинистов .1холодильно-аммиачных уста
новок, слесаря КИПнА, тракториста, обвальщика в цех
мясных полуфабрикатов.

В ТРЕСТ «ТОМСКТИСИЗ»: машинисток со сдельной 
оплатой тру(Да, переплетчика со сдельной оплатой труда, 
■моториста, грузчика, сторожа на базу Цредтеченска, во
дителя на автобус.

Справки по тел. 5-27-28.

ВО ДВОРЕЦ К УЛЬТУРЫ  и ТЕХНИКИ «АВАН - 
ГА РД »; заместителя директора по производственно-тех
нической пропаганде, заместителя директора по АХЧ, 
заведующего отделом производственно-технической про
паганды, заведующего отделом технического творчества, 
заведующего хозяйством, секретаря-машиннстку, инспек
тора по кадрам и делопроизводству, слесаря-сантехника, 
слесаря-электрика, столяров, слесаря пожарного обору
дования, гардеробщиц, уборщиц служебных помещений, 
вахтеров, главного художника, киномеханика, водителя 
мищроавтобуса «Ныса».

Оправки по тел. 5-04-79.

В КЛИНИКИ том ского МЕДИНСТИТУТА: груз
чиков, вахтеров, главного инженера, бухгалтеров, мой
щиц посуды, поваров, прачек, машинистку.

За нап(ра1вл0ниями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 

г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердокая, 18.

Коллектив Томского
РОВД скорбит о кончине за
местителя прокурора Том
ского района

БУДАРИНА 
Юрия Михайловича, 

младшего советника юс
тиции, члена КПСС, и выра
жает искреннее соболезно
вание семье умершего.

Работники прокуратуры 
Томской области, райпроку- 
ратур с глубоким прискор
бием извещают о смерти за
местителя прокурора Том
ского района

БУДАРИНА 
Юрия Михайловича 

и выражают искреннее со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Коллектив сотрудников 
«Томгипротранса» выражает 
глубокое соболезиование 
родным и близким по по
воду кончины

ОЛОВЯНИШННКОВОИ 
Лидии Павлоаиы,

Коллектив Томского теат
ра драмы с прискорбием 
извещает о кончине рекв(И-' 
зитора театра

ЗАДЕРЕИ
Екатерины Яиовл«аны

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Н АШ  А Д Р Е С
И ТЕПЕСРОНЫ

6 S 4 0 5 0 ,

т о м ; с к ,  Г С П ,

1щ #1»унаЕ*'10з71

Прионная радантора 
1-44-35
Замаетнтаяи радаитора • 
1-06-52, 1-37-0S 
Отватетвенный саиратарь 
t-32-34
Санратариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-20-08, 1-28-42

Отаал пропаганды —

Отдол премышланиоети — 
1-М-8Б, 1 •27-88

Ж 1 . "
Отдоя^
Отдел нефтегеелогии и строи- 
тальетаа — 1-38^ 
Агропронышленный отдея — 
1-4^75, t-44-вО.
Отдел науки и учебных
зааадаиий
1-33^8, 1-48-83

Отдел информации и 
культуры — 1^5-81, 1-43-32, 
1-28-80, 1-48-85.
Отдел советского етреитель- 
етва и Оыта — 1-30-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-05, 1-06-60, 1-30-87 
О^^л^фотеиллюстраций —

Собственный нюреспондент в 
Нолпашеве -г 30Ф5

СоОственный иорреепондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Обшеетвенная приемная —' 
1-Зб-бв.
О'мел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журиалистсиая 
организация — 1-28-90

Инденс 54200
Типография издательстла «Краснов знамя» 
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